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AÑO I



NÚMERO 402



CANCÚN, Q. ROO, MÉX. $10.00



Para conmemorar el segundo año de defensa de Tajamar, se realizará este sábado una mesa de trabajo para discutir la situación actual del caso y una muestra fotográfica.



■■ Hasta hoy se tiene ganado



Polígono de Tajamar.



entre un 50 y 60 por ciento en cuestión legal.



■■ Se ha rehabilitado un 70



por ciento del mangle.



Celebran dos años en defensa por Tajamar JORGE RAMÍREZ



suelo, así como los predios que están demandados”, indicó. Ender Córdova aseguró que la victoria más grande que han tenido los ambientalistas es la resolución administrativa por parte de la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) que sancionó a la empresa Bi&Di Real Estate de México, por los hechos del 29 de julio del 2015 en Tajamar, con una multa de 6.6 millones de pesos. Asimismo, recordó que esta acción sólo fue el principio del caso Tajamar, puesto que conforme avanzó el tema, los grupos ambientalistas que se conformaron para la defensa del área encontraron más acciones de omisión por parte de las autoridades correspondientes y Fonatur. Subrayó que hasta el día de hoy se tiene ganado entre un 50 y 60 por ciento en cuestión legal, y en un 70 por ciento rehabilitado el mangle de Tajamar, ya que estos dos últimos años han servido para la restauración natural de la vegetación, pese al incendio presuntamente provocado que se dio meses atrás. Informó que esperan tener dentro de los próximos dos meses resuelto en su totalidad el caso, para llevar a cabo la rehabilitación del área, a fin de que la autoridad tome en cuenta a los expertos de la materia que ellos mismos propondrán. Al final de la entrevista solicitó a la ciudadanía que no tire su basura en Tajamar, ya que a pesar de llevar acciones de limpieza, actualmente se está dando el problema de los residuos, debido a que la autoridad no recoge los desechos que se acumulan en los botes del área.



CANCÚN, Q. ROO.- Con el propósito de conmemorar el segundo año en defensa de la flora y fauna de Tajamar, el Movimiento Social en Pro de los Derechos del Pueblo, A.C., llevará a cabo una mesa de trabajo para discutir la situación actual del caso, una exposición de fotografías, así como diversas actividades en relación con el tema. “Va a ser un espacio recordando estos dos años y hacia dónde vamos, vamos a platicar un poco sobre el estado legal y procesal que llevamos, y festejar el doble por el primer triunfo que nos acaban de notificar el 20 de junio contra Bi&Di, y que estamos en breve en la resolución administrativa en contra de Fonatur y quienes resulten responsables”, declaró Katherine Ender, presidenta de dicha asociación civil. La ambientalista manifestó que la intención de estas actividades es para que el 29 de julio no pase desapercibido, ya que en esa misma fecha pero del 2015, se realizó la remoción de vegetación mediante maquinaria pesada, dañando el manglar y los animales que habitaban ahí. Además, externó que es una buena oportunidad para que la gente se acerque y conozca la situación del Polígono de 78.4 hectáreas que integra Tajamar, puesto que muchas personas piensan que está abandonado por la acumulación de basura y cierre de accesos. “No es que Tajamar esté abandonado, ciertamente todavía estamos en juicio y estamos esperando a que se resuelvan los más de 21 amparos, hay suspensiones vigentes de toda actividad y cambio de uso de
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Advierten ‘graves consecuencias’ si no se crea nuevo documento SELENE HIDROGO



CANCÚN, Q. ROO.- Ante la posibilidad de que los tribunales federales confirmen la revocación del Programa de Desarrollo Urbano de Cancún (PDU 2014-2030), ya se trabaja en el diseño de un nuevo documento para evitar un limbo jurídico con “graves consecuencias administrativas” para el Ayuntamiento de Benito Juárez ya que, de anularse, la versión que aplicaría no sería la del PDU 2005, sino la elaborada en 1993, afirmó Carlos Díaz Carvajal, encargado de despacho del Instituto de Planeación de Desarrollo Urbano (Implan). “Si se toma la decisión de ratificar lo que el magistrado decidió, tendríamos que irnos mucho más atrás, hasta el PDU de 1993, porque en 2013 fue derogado para sacar el 2014-2030 y el de 2005 realmente no fue un PDU, fue una actualización de nuestros usos y destinos del suelo en la mancha urbana”, explicó Díaz Carvajal. En este documento del 2005 sólo se integraron las nuevas Supermanzanas y las nuevas regiones, no se tocó la zona hotelera, esa fue la decisión del Cabildo, pero no se manejaron políticas de crecimiento ni reservas territoriales, que era lo que debería ser un documento en forma. Entonces, a decir del arquitecto Díaz Carvajal, llamaron PDU 2005 lo que en realidad fue sólo una actualización de las cartas urbanas. En entrevista con Luces del
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❙❙Carlos Díaz Carvajal (der.), encargado de despacho del Implan de Benito Juárez.



El riesgo…



ción y volver a revisar los usos de suelo de la zona hotelera y de la zona urbana, sus densidades, restricciones, pues hay inconsistencias, vacíos y contradicciones; es un documento tan amplio que algunas tablas dicen una cosa y no se complementan con la siguiente”, explicó. El encargado del Implan mencionó que lo anterior lo detectaron previamente con los Colegios, pues tenían el antecedente de que el PDU adolece de algunas cuestiones importantes y en su actualización deben poner énfasis en que esto se corrija. “Un PDU nuevo, lo hemos visto por experiencia, se lleva alrededor de un año o año y medio, esto dependiendo de la facilidad de la información, de las revisiones por parte de los comités, se tiene que hacer la consulta, levantar las minutas y participan los tres órdenes de Gobierno, ahí es donde las convocatorias deben estar programadas”, comunicó el funcionario. Se deberán reunir funcionarios desde la Ciudad de México, de oficinas centrales de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Fondo



■■ El PDU 2005 fue una



actualización de usos del suelo de BJ.



■■ El Programa de Desarrollo



Urbano de 1993 quedó derogado en 2013.



■■ El PDU 2014-2030 sustitu-



yó al de 1993.



■■ Este 2017, tribunales



federales podrían anular en definitiva el PDU 20142030.



Siglo, el funcionario expresó que, independientemente de la resolución legal que se tome sobre el destino del PDU 2014-2030, dicho instrumento de planeación debe ser revisado y actualizado. “Como cancunenses amanecimos un día con que había una resolución de un magistrado, el cual invalidaba el proceso de autorización del PDU 2014- 2030; en esta situación, más allá de que es un tema jurídico, vemos la oportunidad para actualizarlo porque ya pasaron más de dos años y medio que este documento fue autorizado y publicado; tenemos que poner aten-



AGENCIA REFORMA



hensión librada el 31 de mayo por un Juez de Control del Centro de Justicia Penal Federal de Nezahualcóyotl, Estado de México, por lavado de dinero. La solicitud se basa en cuatro órdenes de aprehensión libradas en su contra, una por delitos federales y tres por ilícitos del fuero común. La Dirección de Información



CIUDAD DE MÉXICO.- La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), a nombre del Gobierno de México, solicitó a Panamá la extradición del ex Gobernador de Quintana Roo Roberto Borge Angulo. La SRE presentó ayer la petición, acompañada de una copia certificada de la orden de apre-



❙❙La magistrada Verónica Acacio Trujillo ha sido víctima de una campaña de desprestigio. mentos falsos con el expediente 350/2016, caso que se sigue en el Juzgado Primero Penal con sede en Cancún. A través de un comunicado, Ciudadanos Unidos sostuvo que la magistrada Verónica Acacio se perfila para presidir el Tribunal Superior de Justicia, pero el actual presidente de la depen-



dencia, Fidel Villanueva Rivero, ha desarrollado una campaña de desprestigio en su contra. El próximo 8 de agosto será la votación para elegir al próximo titular del Tribunal Superior de Justicia. Serán 12 los magistrados que emitirán su voto y cualquiera de ellos podrá ser elegido, excepto el actual magistrado presidente, Fidel Villanueva, quien no puede reelegirse. Anteriormente, Luis Esquiel Orozco, presidente de la Barra de Abogados, refirió que el próximo presidente del TSJ deberá velar por la aplicación de la justicia en Quintana Roo, escuchar a la ciudadanía y evitar que sus jueces no se involucren en tráfico de influencias. Dijo que existen ciudadanos que manifiestan tráfico de influencias entre los jueces que laboran en la dependencia, por lo que es urgente y necesario tener tribunales más imparciales y transparentes en la entidad.



y Relaciones Públicas del Ministerio de Relaciones Exteriores de Panamá confirmó a Grupo REFORMA la realización del trámite diplomático. Una vez que la petición de extradición sea radicada en un juzgado de esa nación, iniciará formalmente el juicio de extradición.



NACIONAL



Décima multa por ¡Eeehhh puuu…!



La FMF recibió una nueva sanción de parte de la FIFA por el grito de la afición mexicana contra los porteros rivales. PÁG. 1C



Foto: Agencia Reforma



CANCÚN, Q. ROO.- La asociación civil Ciudadanos Unidos denunció que al interior del Tribunal Superior de Justicia (TSJ) se desarrolla una campaña de desprestigio en contra de los magistrados que pretenden ocupar su presidencia. A través de un comunicado, el organismo sostuvo que el actual presidente del TSJ, Fidel Villanueva Rivero, pretende imponer al jurista Antonio León Ruiz para que ocupe la presidencia, mientras que magistrados, entre ellos Verónica Acacio Trujillo, sufren de acosos en su contra. La magistrada fue denunciada el pasado 19 de julio ante la Vicefiscalía de la zona norte por presunto tráfico de influencias y abuso de autoridad. La denuncia la realizó el abogado Mauricio Rodríguez Moreno, defensor de Diego Gutiérrez Marcos, empresario acusado de uso de docu-



Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), personal del Gobierno del Estado, del Gobierno Municipal, organizaciones civiles, colegios de Arquitectos, Ingenieros Civiles, Barra de Abogados, biólogos, Organizaciones No Gubernamentales, hoteleros y empresarios, entre otros. En cuanto al costo que se tendría para un proyecto nuevo, sería en términos generales entre los 3 millones y medio a 4 millones de pesos. “El Implan tiene instrumentos de la organización, suficientes para hacerlo con el recurso humano y el económico que nos da el Ayuntamiento, es decir, habrá algunas cosas que se puedan subcontratar; aquí este insumo o recurso se destinaría básicamente a cartografías, sistemas digitales, a trabajo de captura, imágenes satelitales, son insumos de ayuda técnica para tener un plano base lo más actualizado”, informó. Al tomar posesión como titular de Implan, Díaz Carvajal dijo haberse dado cuenta de que se había dejado de lado el PDU porque su fecha de caducidad era hasta el 2030, por lo que la autoridad no tuvo necesidad de actualizarlo hasta esa fecha; sin embargo, por las inconsistencias que detectaron desde hace tiempo era necesario ponerle atención inmediata. “Cuando se hace una planeación es a corto, mediano y largo plazo que se tomarán estas acciones de actualización, pero el largo plazo es 2030, no quiere decir que llegado este año o en ese periodo se tenga que hacer; si estamos en el 2017 todavía nos faltarían 13 años; las actualizaciones pueden hacerse en un periodo mínimo de dos años a partir de la publicación”, expuso Díaz Carvajal.



SOLICITAN EXTRADICIÓN DE BORGE



PÁG. 3A



Foto: Tomada de Instagram
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Amenaza a BJ ‘limbo jurídico’



ALEJANDRA GALICIA



El cantante C-Kan ha dividido opiniones en redes sociales, gracias a un video donde fuma mariguana.



R



Miembro SER [ Socio Estratégico REFORMA ]



Denuncian campaña contra magistrados



Churrito prende las redes
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Diseña Benito Juárez un nuevo PDU para evitar confusión



24 meses de lucha



■■ 78.4 hectáreas integran el



C



Foto: Selene Hidrogo



VIERNES 28 / JULIO /2017



Sección Especial



La Batalla de Salsu, en la actual Corea, encumbra al General Eulji Mundeok quien con sólo 10 mil soldados vence hace 1405 años a un ejército chino de 305 mil hombres tras romper la represa del Río Salsu.
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NIDO DE VÍBORAS POR KUKULKÁN UNA ESTIMACIÓN informal apunta que alrededor de 22 mil mujeres en Chetumal tienen deudas contraídas con alguna financiera particular. Se trata de pequeñas empresarias que apostaron por abrir un negocio y a las que no les ha ido bien para solventar los compromisos contraídos. SOBRE EL cierre de muchos de esos negocios puede señalarse una mala planeación, una deficiente administración o cualquier otra causa; sin embargo, lo relevante está en la cifra dada inicialmente: más 20 mil mujeres, quienes por necesidad tuvieron que aventurarse en algún tipo de negocio para sacar adelante a su familia, en algunos casos porque sus parejas las abandonaron o quedaron desempleados. Así que ese número ha de ser multiplicado por dos o tres o más, ya que detrás de ellas de seguro hay una familia que depende de los ingresos que pueda generar. Y AUNQUE en la estadística esos números se puedan leer como “pequeñas empresarias” o “iniciativa privada”, tras ellos se esconde una realidad de rezago social, de falta de oportunidades y hasta de violencia económica. Porque muchas veces esas mujeres han de lanzarse al ruedo y aprender sobre la marcha sin mayor apoyo que el que puedan darse entre ellas, aunque existan instancias gubernamentales y/o sociales dedicadas a eso. LOS NÚMEROS son mucho más que eso. ... UNA NOTA en Reforma apunta que en Zihuatanejo, uno de los principales centros turísticos en Guerrero, una parte considerable de la población aplica un toque de queda voluntario a partir de las 10 de la noche por causa de la inseguridad, que ya se ha cobrado el cierre de negocios y cerca de 70 ejecutados, algunos policías municipales entre ellos. QUE ESTAMOS lejos de Guerrero es una realidad geográfica, pero conviene no obviarla porque de los hechos lamentables que ocurren allá se extraen lecciones y escenarios que no queremos se repliquen aquí: el impacto tan serio que puede tener la inseguridad si no se actúa de manera coordinada y



con un plan definido contra ella. POR FORTUNA parece que estamos lejos de ello, pero no hay que bajar la guardia, ni de parte de las autoridades de seguridad (depurando a sus elementos y preparándolos mejor) ni de las legislativas (adecuando las leyes para que sean más disuasivas). Pero sobre todo, de parte nuestra, de cada ciudadano. Y ES que un informe del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, da a conocer una cifra poco alentadora: el 92.8 por ciento del millón 760 mil 557 llamadas que se hicieron al 911 en Quintana Roo en el primer semestre del año fueron falsas, de broma o no se concluyeron. Es decir, apenas siete de cada 100 llamadas recibidas tenían una razón real de ser, lo que se traduce en pérdida de recursos y tiempo por parte de los cuerpos de seguridad, lo que a su vez aumenta las posibilidades de desatención hacia aquellos casos que verdaderamente requieren de seguimiento. SOBRE LAS causas de esta cifra tan alta de llamadas en falso (sean bromas o no) habrá explicaciones sicológicas, antropológicas o de cualquier otro tipo, pero ninguna justifica la falta de civismo y responsabilidad de esos ciudadanos, que en poco contribuyen a la paz que queremos todos. ... POR SI las moscas, el Instituto Municipal de Desarrollo Urbano, el famoso Implan que dirige Carlos Díaz Carvajal, ya baraja sus opciones en caso de que se ratifique la resolución de invalidez del Plan de Desarrollo Urbano (PDU) de Cancún 2014-2030. PORQUE DE ser derogado, tendría que elaborarse uno nuevo y como de por medio hay un embrollo legal de fechas y actualizaciones en las versiones más recientes, entonces cabe la posibilidad de que por vía de mientras haya que remitirse hasta el PDU de hace casi un cuarto de siglo: 1993. SÓLO QUE realizar uno nuevo costaría algo así como cuatro millones de pesitos y 18 meses, por ello es que el Implan se ha puesto a anticipar escenarios y hacer numeritos con el ábaco, para ver por dónde entrarle y que no los cojan desprevenidos, que con rezar no basta.



... RIDÍCULO, ASÍ se antoja el hecho de que varios reglamentos municipales en Othón P. Blanco no puedan aplicarse porque su entrada en vigor está detenida debido a que no han podido publicarse en el Diario Oficial del estado por falta de dinero. ASÍ COMO lo leyó: algunas leyes están listas, pero inoperables, porque no hay lana. Y es que todo en esta vida cuesta, es así que una línea de texto en el Diario Oficial cuesta 38 pesitos, cifra que no parece mucho pero que se multiplica en exceso si se toma en cuenta que muchos de los reglamentos a publicarse cubren páginas y páginas de texto en idioma legaloide que requiere de mucha extensión, de modo que sumando de a 38 varos por línea el costo se eleva hasta los 50 mil pesos en algunos casos. POR LEYES no paramos, el problema es el dinero. ... BACALAR, PUEBLO Mágico… y lunar, a juzgar por la cantidad de baches que adornan una de sus vías más emblemáticas, el bulevar costero que bordea un tramo de la laguna. El paisaje del cuerpo de agua desde varios puntos del serpenteante camino es hermoso e invita a tomar cantidad de fotografías y selfies. El problema es que transitar por allí es un martirio para los vehículos, que han de circular haciendo eses para evitar caer en alguna de las múltiples trampas en el asfalto. PERO EL paisaje tiene su historia: años atrás, en época de Roberto Borge gobernador, hubo una cantidad de seis millones de pesos que iría precisamente a reparar esa vía, sólo que como el gobierno estatal no puso lo suyo, la lana se perdió y no se hizo nada. EN FECHA reciente la nueva administración recuperó ese dinero, pero lo reasignó hacia Ichkabal, el gran proyecto arqueológico que se espera ayude a detonar turísticamente esa zona. De modo que los hoyos en el bulevar siguen con tiempo para crecer. O al menos una parte de ellos, porque la Sintra, a modo de compensación, ya dijo que atenderá la reparación de la carpeta asfáltica del bulevar, pero sólo en nueve calles. ¿ALGO ES algo? Pues ya qué.



El lugar es frecuentado



AQUÍ… DESDE CANCÚN por latinos adinerados YVETTE HESSE E. y no podían faltar los políticos mexicanos.



Una anécdota del Ocean Trump



E



ofrecen esa calidad y calidez. Como sea, el lugar es frecuentado por muchos latinos adinerados, y claro, entre ellos no podían faltar los políticos mexicanos, y díganme si no: en esa ocasión, esperando en el lobby, andaba por ahí… ¿quién creen? Ni más ni menos que el ex gobernador y hoy senador Félix González Canto, a quien saludamos. Primero se puso un poco nervioso, una cara como entre asombro y como ese “oigan, este, no me vieron ¡eh!” o tal vez pensó “¡y ustedes qué $%& hacen aquí si esto es para millonarios!”. (Lo mismo pudimos haberle preguntado jajaja). No lo sé, en ese momento no le dimos mayor importancia, pero cuando se supo la aprehensión de Borge, quien se había hospedado en ese mismo Ocean Trump, lo primero que pensé fue que seguramente Félix indujo poco a poco a su pupilo en esto de viajar a todo lujo, en eso de disfrutar de muchas comodidades, de la buena vida, en eso de sentirse multimillonario y luego hasta lo superó, claro, todo ello, faltaba más, a costa del erario…. Así pues, con esos gustos “de altura”, ya que Borge andaba en Panamá, no podía haberse hospedado en otro lugar… Aún hoy día me pregunto, ¿cómo podemos evitar tanto despilfarro de dinero público?



Foto: Agencia Reforma/Staff



s comprensible saber por qué Borge se hospedó en el hotel Ocean Trump de Panamá. Hace varios años, íbamos rumbo a Cartagena y el vuelo hacía escala en Panamá, así que aprovechamos un par de días para quedarnos ahí a dar la vuelta. Buscando reservación previa, dimos con un súper precio por inauguración: el hotel Ocean Trump (aún no lo aborrecíamos) y por supuesto, reservamos. Es un rascacielos altísimo, impresionante, y de que es lujoso, es lujoso. Vaya, ni ganas te dan de salir de la habitación, ni del hotel, ni de sus restaurantes, ni de sus áreas comunes; quieres disfrutar todo al máximo. No sé si es porque de verdad todo era reluciente o algo tiene que ver la percepción psicológica, esa sensación de que te encuentras en la propiedad de un multimillonario y por qué no, sentirte como tal… aunque sea por unos días… En las amenidades de la habitación había de todo y más, eso sí, recuerdo que el servicio en general no era muy bueno que digamos, eran muy lentos si solicitabas algo, quizá porque estaban en sus primeros días de operación, o quizá también porque al vivir en Cancún y la Riviera Maya, te malacostumbras a un servicio de primera y en pocos lugares



Poder digital Sin la necesidad sostener un control entre las manos y con el simple movimiento de los dedos en el aire, se puede pilotar un dron o tomar una selfie: el modelo DJI Spark sube, baja e incluso se detiene en la palma de la mano, basta con hacer un rectángulo con las manos para que dispare una fotografía con su cámara de 12 MP con su estable vuelo de hasta 16 minutos continuos.
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Viernes 28 de Julio de 2017 ❚ LUCES DEL SIGLO



A dos años de la primera devastación 28 DE JULIO DE 2005 Semarnat autoriza en materia de impacto ambiental el “Anteproyecto Malecón Cancún”, promovido por el Fonatur, bajo el resolutivo S.G.P.A./ DGIRA. DEI.1855.05 07 DE FEBRERO DE 2006 Semarnat autoriza el cambio de uso de suelo en terrenos forestales al Fonatur, bajo el oficio SGPA/ DGGFS/ 712/ 0196/06. ENTRE 2006 Y 2016 Fonatur solicitó diferentes modificaciones al resolutivo original, expedido en 2005, sobre el proyecto, que mutó su nombre a “Malecón Tajamar”. 28 DE JULIO DE 2015 Maquinaria contratada por la empresa italiana Bi & Di desmonta y rellena manglares y selva en varios de los 10 predios de su propiedad en “Malecón Tajamar”, sin aval de la Semarnat. 28 DE JULIO DE 2015 Vecinos de “El Table”, a un costado de “Malecón Tajamar” denuncian lo ocurrido y realizan la primer protesta pacífica en los terrenos impactados. 29 DE JULIO AL 03 DE AGOSTO Profepa realizó 11 visitas de inspección; 10 en materia de cambio de uso de suelo y 1 en impacto ambiental. 03 DE AGOSTO DE 2015 PGR abre investigación por la comisión de presuntos delitos ambientales en “Malecón Tajamar” 04 DE AGOSTO DE 2015 Ciudadanos presentan 4 mil 333 firmas ante Profepa para denunciar obras ilegales en Tajamar. 05 DE AGOSTO DE 2015 Cancunenses se manifiestan para solicitar la revocación de autorizaciones y permisos para el desarrollo de “Malecón Tajamar”. 12 DE AGOSTO DE 2015 Profepa ordena la suspensión total temporal de toda actividad y obras en los 10 lotes impactados por incumplir con los términos y condicionantes de las autorizaciones expedidas por la Semarnat. Se constató daño a selva baja, manglar y tular, así como a fauna silvestre. 



27 DE AGOSTO DE 2015 Un promedio de 113 infantes interpuso un amparo en contra de la autorización de impacto ambiental expedida por la Semarnat e invocando el derecho humano a un medioambiente sano.



04 DE NOVIEMBRE DE 2015 El Juzgado Cuarto concede la suspensión definitiva a 133 infantes, para frenar el inicio de obras en Malecón Tajamar, pero condiciona la medida a la exhibición de 23 millones de pesos 04 DE ENERO DE 2016 Reinician desmontes y remoción de selva y manglares con ayuda de maquinaria pesada en los lotes 5, 5 y 7 de la Manzana 11, en “Malecón Tajamar”. 16 Y 17 DE ENERO DE 2016 Durante la madrugada, Fonatur encabeza la destrucción de 22 hectáreas de manglares y selva en varios lotes dentro de “Malecón Tajamar”, con apoyo de maquinaria pesada y de elementos de Seguridad Pública del ayuntamiento de Benito Juárez y del gobierno de Quintana Roo, al mando de Paul Carrillo y Roberto Borge. 26 DE ENERO DE 2016 Profepa realiza una visita de inspección para verificar las condiciones de los 44 lotes de “Malecón Tajamar”. 28 DE ENERO DE 2016 Profepa descarta que se haya cometido un ecocidio en “Malecón Tajamar”, anuncia la apertura de un procedimiento contra el Fonatur para indagar si incurrió en violaciones a las condicionantes de la autorización expedida por la Semarnat e informa que Bi and Di podría ser sancionada. 02 DE FEBRERO DE 2016 Primera suspensión definitiva otorgada a favor de ciudadanos que interpusieron amparo en contra de las obras de desmonte en Tajamar. 24 DE MAYO DE 2017 La Segunda Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación ejerció su facultad de atracción para entrar a la discusión del caso “Tajamar”, sobre el amparo promovido por 113 infantes. 
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ADRIANA VARILLAS



CANCÚN, Q. ROO.-Hace dos años todo comenzó con la entrada de maquinaria en lotes propiedad de la empresa italiana Bi an Di, para desmontar y rellenar manglares en terrenos de Malecón Tajamar. Mirna, una ciudadana cancunense, habitante de “El Table”, a un costado del polígono, dio la voz de alerta a través de un mensaje vía celular que rápidamente se difundió atrayendo a la prensa, que comenzó a dar cuenta del surgimiento de un movimiento ciudadano por la defensa del derecho humano a desarrollarse en un medioambiente sano, consagrado en el artículo cuarto constitucional.



22 DE JUNIO DE 2017 Profepa sancionó a Bi and Di con 6.6 millones de pesos por la remoción ilegal de vegetación forestal en Malecón Tajamar. 24 DE JUNIO DE 2017 El Tercer Tribunal Colegiado otorgó un amparo que obliga a la Semarnat a abstenerse de aplicar la autorización expedida en 2005 y a emitir nuevas autorizaciones en Malecón Tajamar. También ordena a la dependencia la restauración de los manglares. 13 DE JULIO DE 2017 Semarnat solicita a la Suprema Corte de Justicia de la Nación revisar la sentencia del Tribunal Colegiado.
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Ofrecen opciones a alumnos rechazados



Foto: Archivo/Luces del Siglo



TERESA PÉREZ



❙❙Asociaciones civiles en pro de los derechos de la comunidad LGBTTTI solicitarán al Congreso del estado retomar la iniciativa de cambio de identidad sexual.



Con el fin de dar oportunidades a la comunidad LGBTTTI



JORGE RAMÍREZ



CANCÚN, Q. ROO.- Asociaciones civiles en pro de los derechos de la comunidad Lésbica, Gay, Bisexual, Transgénero, Transexual, Travesti e Intersexual (LGBTTTI) exigirán al Congreso de Quintana Roo que retome la iniciativa de cambio de identidad sexual en el estado, a fin de darle mayores oportunidades a este sector de la población. El presidente de la asociación civil Círculo Igualitario, Edgar Mora externó que principalmente a la comunidad transexual no se le brindan oportu-



nidades para desarrollarse, orillándola a ejercer únicamente trabajo sexual o relacionado con la peluquería. “Hoy por hoy, ellas y ellos no tienen la posibilidad en el estado de hacer un cambio de identidad, hemos sido muy enfáticos con el Congreso en el tema, sí nos ha dicho que va haber una modificación, pero todavía no tenemos fecha”, explicó. El activista subrayó que la agenda de la diversidad sexual no se centra sólo en el matrimonio y la adopción, sino que abarca otros temas como el de la identidad sexual, el cual permite a la persona tener una identificación oficial que la avale bajo el género que decida. Al cuestionársele sobre los hechos ocurridos en el Crucero contra dos homosexuales, jóvenes dedicados al robo, manifestó que estas personas serán merece-



doras de sanción e investigación por sus delitos. Sin embargo, señaló que será necesaria una investigación del porqué estas personas de la comunidad LGBTTTI llevan a cabo dichas actividades, sobre todo con el ambiente de violencia que se vive en Cancún. “Ahora todas las personas quieren ejercer justicia bajo su propia mano, obviamente esto se ve mucho más enardecido por todo el estigma y discriminación que acarrea la sociedad, principalmente con las mujeres trans”, afirmó. Indicó que a fin de evitar este tipo de situaciones de violencia, se tendrá que legislar dicha iniciativa para que las personas que integran la comunidad tengan mayores oportunidades de trabajo e incluso acceso a programas sociales. “Tenemos créditos a la pala-



bra que se han dado a muchas mujeres, pero no se está considerando a las mujeres trans, entonces podemos empezar con esta inclusión; seguramente vamos a ver que esas personas que actualmente están delinquiendo tendrán una posibilidad de tener una mejor vida”, señaló. Actualmente, la Ciudad de México y los estados de Michoacán y Nayarit son las entidades que han legislado el cambio de identidad sexual, lo que permite a integrantes de la comunidad LGBTTTI llevar a cabo cambios de género en el registro civil. “Esperemos que el Congreso retome esta iniciativa de cambio de identidad sexual y seamos el tercer estado en implementarla, ya que si no fuimos el primer estado de la República, por lo menos el tercero”, agregó.



❙❙La SEyC espera la apertura de al menos 700 espacios en el Centro de Estudios Tecnológicos del Mar (Cetmar) en Cancún, para disminuir la cifra de rechazados.



Solucionan conflicto entre taxistas de Q. Roo y Yucatán STAFF/ LUCES DEL SIGLO



JOSÉ MARÍA MORELOS, Q. ROO.- Es indicación del gobernador Carlos Joaquín que toda diferencia se solucione mediante el diálogo, es por ello que la Secretaría de Infraestructura y Transporte (Sintra) a través de su Dirección de Comunicaciones y Transportes intercedió en el conflicto entre taxistas en la zona limítrofe Quintana Roo-Yucatán. Con el objetivo de dar solución a diferencias entre sindicatos de taxis y brindar un servicio de transporte de calidad, se reunieron el director de Comunicaciones y Transportes, Alejandro Ramos; y el director de Transporte de Yucatán, Humberto Evia; con el líder nacional de taxistas Erick Castillo y



los secretarios generales de taxis en Morelos, Felipe Carrillo Puerto, Bacalar y Mahahual. Ramos Hernández señaló que el antecedente es que existían complicaciones, las cuales consistían básicamente en que los choferes no podían llevar pasaje de un estado a otro y es donde se presentaban actos de violencia, por lo que la Sintra, en conjunto con la Dirección de Transporte de Yucatán se comprometieron para que se respete la Ley en ambos lados y aplicar las sanciones correspondientes, ya que no es facultad de los sindicatos detener a taxistas. “De igual forma, con la misión de llegar a acuerdos, los sindicatos dialogaron por un lapso de cuatro horas aproximadamente, en donde se dio solución



a las diferencias, con lo cual ambas partes fueron suscritas para que en próximos días firmen un convenio”, explicó. “El Gobierno de Quintana Roo que encabeza Carlos Joaquín está abierto a resolver los conflictos que se presenten a través del diálogo, así como también a reconocer la voluntad de ambas partes y que en esta ocasión se llevaron a buenos acuerdos, porque se tiene un interés mutuo para mejorar el transporte”, concluyó Alejandro Ramos. En la reunión estuvieron presentes el representante de Mundo Maya de Yucatán, Miguel Carballo; representantes del sindicato Untrac y el secretario general del Frente Único de Trabajadores del Volante de Quintana Roo, Antonio Olán, entre otros.



Foto: Comunicación Social Quintana Roo



Asociaciones pro derechos piden al Congreso retomar la iniciativa



Foto: Archivo Luces del Siglo



Exigen ley de cambio de identidad sexual



CANCÚN, Q. ROO.- En la primera semana tras la publicación de los resultados del examen de admisión para el nivel Medio Superior, la Secretaría de Educación y Cultura (SEyC) atendió a más de mil padres de familia cuyos hijos no alcanzaron lugar en alguno de los cinco subsistemas en Cancún. Por lo menos cuatro mil alumnos que egresaron de secundaria se encuentran en la disyuntiva de estudiar el bachillerato en línea o en una escuela privada, con el consecuente ajuste en el presupuesto familiar que implica la segunda opción. De acuerdo con el subsecretario de la SEyC en la zona norte, Carlos Gorocica, la intención de recibir a los padres de familia es para informarles las propuestas de estudio que la dependencia oferta: preparatoria abierta, medias becas de inscripción y colegiatura para cursar en escuelas privadas y el programa insignia de la dependencia, Prepa en Línea, con la intención de inscribir a la mayor parte de



los alumnos rechazados. El subsecretario informó que los padres de familia han sido muy receptivos y han aceptado las propuestas, pero será hasta el 7 de agosto cuando se conozca cuántos lugares más pudieron conseguir en los planteles públicos. “Se les explicó cuál es el proceso y la razón del porqué no tuvieron espacio; también se les dio la explicación sobre el funcionamiento de Prepa en Línea, ellos tienen la opción de entrar a la página y de inscribirse desde su casa o bien, en las oficinas de la SEyC”, indicó. La SEyC espera una apertura de al menos 700 espacios en el Centro de Estudios Tecnológicos del Mar (Cetmar) en Cancún, para disminuir la cifra de rechazados. “Estamos trabajando con una extensión del Cetmar 10 de Chetumal y tenemos apertura para hacer una extensión en Cancún, estamos pensando en una instalación educativa en la zona de Corales con grupos de 40 a 45 alumnos”, confirmó Rafael Romero Mayo, subsecretario de Educación Media y Superior de la SEyC.



❙❙Autoridades de transporte de Quintana Roo y Yucatán, junto con líderes de taxistas, se reunieron para dialogar sus diferencias.
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Al alza



Foto: Cortesía Comunicación Social



Foto: Cortesía Comunicación Social



En los primeros seis meses del año, la Apiqroo registró un movimiento de 7 millones 402 mil 359 pasajeros en las terminales marítimas de Cozumel, Playa del Carmen, Puerto Juárez, Isla Mujeres, Punta Sam y Chetumal.



Planificación familiar



La Sesa realizará el 24 y 25 de agosto en el Hospital Materno Infantil Morelos, en Chetumal, una mega “Jornada de Vasectomía Sin Bisturí”, para hombres que se encuentren plenamente convencidos que ya no quieren tener más hijos.



LOCAL VIERNES 28 / JUL. / 2017



Necesita Seguridad Pública 70 patrullas



Entran en acción comités vecinales en BJ SELENE HIDROGO



CANCÚN, Q, ROO. - El ayuntamiento de Benito Juárez realizó la toma de protesta de los representantes de 241 comités vecinales que fueron elegidos desde el pasado mes de marzo; estas personas serán el vínculo con la comuna sobre las gestiones que realiza la autoridad de servicios públicos, limpieza y seguridad para su comunidad, y encargados de velar por los derechos de los vecinos de la colonia, siendo sus representantes ante las diferentes oficinas. En este acto se entregaron 1,653 credenciales con las cuales podrán identificarse con los vecinos de las colonias a las que representan y recoger sus peticiones en cuanto a diferentes temas como obras y servicios públicos, desarrollo urbano, alumbrado, alcantarillado y drenaje y llevarlas a cada regidor o dependencia que le competa. “Los comités son los que auxilian a este municipio a este gobierno para que podamos tomar la demanda de aquellos ciudadanos que por alguna situación no pueden venir hasta acá a plasmar sus ideas, sus necesidades y estos presidentes son el vínculo con las demandas y peticiones, de aquí se arma un enlace, una comunicación más directa, concreta, permanente tanto para los regidores como los que ejecutan las leyes, que son los directores o secretarios de cada dependencia”, informó Erika Castillo Acosta, cuarta regidora



FOTO: Teresa Pérez



SELENE HIDROGO



❙❙La subasta se realizó por segunda ocasión en este polo vacacional.



El 2 % del total es del crimen organizado



Logran reunir más de 34 millones de pesos por 201 lotes vendidos TERESA PÉREZ



CANCÚN, Q. ROO.- Por segunda vez, Cancún fue sede de la Séptima Subasta Presencial Regional de Bienes Muebles del año del Sistema de Administración de Enajenación de Bienes (SAE); por la mañana se ofertaron 250 lotes de diversos productos como: telas, vehículos, camionetas y otros. Durante la subasta de la tarde se ofertaron 350 bienes inmuebles, en los que se encontraron dos helicópteros, lotes de telas, casas, bodegas, locales comerciales, de todas partes del país, sin embargo de estos bienes, al menos 24 eran de Quintana Roo, uno de Othón P. Blanco y 24 de Isla Mujeres. De la primera subasta de bienes muebles presencial, se logró recaudar 34.12 millones de pesos de 201 lotes vendidos de un total de 250 lotes ofertados. De acuerdo con el director Corporativo de Comercialización y Mercadotecnia de SAE, Javier



Dorantes Plascencia, se esperaba una recaudación mínima de 20 millones de pesos, cifra que al final, fue superada con 40 por ciento de más recaudación. La subasta comenzó a las 10 de la mañana en un salón del Hotel Emporio ubicado en la zona hotelera de Cancún y por medio de pujas a viva voz se desarrollaron las subastas de forma presencial, vía telefónica y en línea, se vendieron vehículos de modelos recientes e incluso automóviles deportivos del año 2000, en total fueron 250 lotes subastados de todo el país. Ya después de las 17 horas inició la segunda subasta, esta ocasión de bienes muebles, de acuerdo con Dorantes Plascencia, se ofertaron 350 lotes en los que se encontraron, terrenos, bodegas, casas o locales comerciales ubicados en diferentes entidades de la república. De acuerdo con Dorantes Plascencia, informó que más de 80 por ciento de los bienes incautados, fueron referidos al SAE por el Sistema de Administración Tributaria (SAT) por su operación en comercio exterior u operación fiscal. El funcionario explicó que de la parte fiscal en ocasiones recibe el SAT el pago de impuestos con



bienes o en su defecto embargan cuando hay adeudos fiscales. 18 por ciento más es de empresas que desean vender su parque vehicular o su mobiliario, la mayoría por liquidación, en este proceso se están incluyendo entidades estatales y municipales y esta es una forma segura para monetizar sus activos. Sólo dos por ciento del total subastado tiene como origen el crimen organizado, en el que hay un aseguramiento del bien mueble e inmueble al pasar al poder del fisco. “Esta ocasión es la segunda vez que venimos a Cancún y la subasta record del SAE hace poco más de un año, por un monto superior a 100 millones de pesos de recaudación y no ha sido superada desde entonces. La razón de esa subasta record, fue por la venta de más de 30 aeronaves, de cualquier manera esperamos buenos resultados y superemos 60 millones de pesos”, finalizó. El año pasado el SAE realizó 60 subastas presenciales y en línea, de las cuales se recaudaron más de mil 100 millones de pesos, este año en el primer semestre de las 40 subastas que ha hecho la dependencia, se contabilizan cerca de dos mil millones de pesos.



Se eligieron a los miembros quienes conformaran dichos comités, que son: presidente, secretario, tesorero, siete vocales, de los cuales tres fueron elegidos por mayoría y cuatro de representación proporcional, y en total, cubrirán el periodo constitucional que corresponde a la administración municipal 2016-2018. “Es el acto solemne mediante el cual cumplimos con la ley de que los elegidos puedan empezar a cumplir con su deber moral en el cual se comprometieron y que los mismos vecinos los eligieron para ser el vínculo más cercanos con el municipio”, indicó. Cancún es un lugar que se caracteriza por la constante llegada de nuevos vecinos, y la diversidad hace necesaria una adecuada organización y participación para gestionar y atender las distintas necesidades en beneficio de la sociedad. “Con esto se está dando la participación ciudadana, los presidentes de los comités así como sus integrantes que son siete se comprometen a tomar todas las capacitaciones en materia de Protección Civil para que ellos puedan en un momento dado, dar toda esta información hasta todos los vecinos y que puedan tenerla en caso de desastres, qué hacer, dónde acudir, qué información tomar, cuál no, porque luego los vecinos no saben a quién acudir en caso de una emergencia”, explicó la presidenta de la Comisión de Desarrollo Social y Organización Comunitaria.



Foto: Cortesía Comunicación Social



Subastan bienes comisados



❙❙Los representantes de los comités vecinales recibieron sus acreditaciones.



Instalan consulado móvil de Guatemala en Ayuntamiento TERESA PÉREZ



FOTO: Teresa Pérez



CANCÚN, Q. ROO. - Tras la detención de uno de los delincuentes vinculados con la red de distribución de droga en Quintana Roo, el presidente municipal de Benito Juárez, Remberto Estrada Barba, reconoció la labor que están realizando los tres órdenes de gobierno en materia de seguridad, sin embargo, aun hacen falta equipamiento para los elementos de la Secretaría Municipal de Seguridad Pública y Tránsito por lo que estarán trabajando para gestionarlos. “Venimos trabajando una mesa de coordinación de Seguridad con todas las fuerzas armadas, el gobierno del estado y del municipio y hoy los resultados están a la vista con la detención más la cual se viene a sumar a otras en las últimas semanas, nos da mucho gusto pues es el trabajo que venimos haciendo, las cosas no son de un día para otro y se va recuperando esa confianza para todos los benitojuarenses”, explicó Estrada Barba. Por esta razón los regidores del ayuntamiento están trabajando para destinar un recurso mayor a la compra de vehículos, donde tendrán que quitar presupuesto de otros programas para adquirir parque vehicular para la SMSPyT, pues con las más de cien patrullas y motos que se rentaron, no cubren al cien por ciento la ciudad. Por su parte el encargado de despacho de la SMSPyT, Teniente Coronel de Artillería Diplomado de Estado Mayor, Darwin Puc Acosta, reforzó las palabras del edil al hacer mención que les hace falta con urgencia su herramienta de trabajo que son las unidades móviles “para llevar a cabo mayor patrullamiento y mayor presencia y sobre todo recurso humano, lo ideal serían 70 unidades más, sin embargo, con las que tenemos se está llevando a cabo la planeación y atendiendo con prioridad los puntos donde mayormente se presentan los delitos en la zona”. El parque vehicular de Seguridad Pública Municipal son más de cien unidades que están distribuidas en las distintas Direcciones como Tránsito, Policía Turística y Policía Preventiva, estos vehículos son las que presentaron a finales de año que son provenientes del Grupo Empresarial Urfisa. “Estamos carentes, cualquier policía en México tendrá carencias siempre, el trabajo que está llevando el cabildo y los regidores es muy importante, incluso se suma el esfuerzo que están haciendo ciudadanos a través de la mesa de seguridad y justicia de Cancún e Isla Mujeres y lo que se trata es de ir fortaleciendo en cuanto a medios a las corporaciones de seguridad especialmente a la municipal”, informó Puc Acosta. En el tema de seguridad mencionó que están trabajando de manera coordinada con el Ejército, la Policía Federal, Estatal y Municipal para llevar a cabo las detenciones que se han hecho en los últimos días sobre todo por robos. “Lo importante para nosotros es que ya ha habido aprehensiones, que era lo que no veníamos teniendo, ya se está llevando un trabajo de coordinación con la Fiscalía General del Estado (FGE) de investigación sobre las bandas que están asaltando a comercios, entonces debido a esto se han tenido resultados”, concluyó el titular de la Policía Municipal.



Ichil ku taasik le paaxó. Trae la música por dentro.



❙❙El consulado móvil tiene la intención de acercarse a sus connacionales y ayudarles a agilizar sus trámites.



CANCÚN, Q. ROO.- Entregará consulado de Guatemala pasaporte e inscripciones consulares, constancias de nacionalidad, actas de nacimiento, defunción y matrimonio a guatemaltecos que residen en Cancún con la finalidad de apoyar a esta comunidad, que por lo menos en estos días recibirá a más de 700 personas. El cónsul Luis Eduardo Montenegro, quien además representa a su comunidad en Tabasco, Campeche, Yucatán y Quintana Roo, comentó que



los servicios estarán disponibles en un módulo instalado en el ayuntamiento de Benito Juárez, y de los cuales, excepto el pasaporte, el resto será de forma gratuita. Mencionó que este consulado móvil tiene la intención de acercarse a sus connacionales y ayudarles a agilizar sus trámites. Por ahora, el consulado no tiene registro de cuántos guatemaltecos pudieran residir en Cancún, y contó que en su mayoría se encuentra en proceso de trámite de regularización.



“Si son niños que nacieron en México pero de padres guatemaltecos se les inscribe también como guatemaltecos para que tengan doble nacionalidad”, dijo. Esta actividad el consulado la hace cada año, sobre todo en Bacalar, zona en la que estiman tener una población de cinco mil guatemaltecos. Eduardo Montenegro reconoció el esfuerzo de sus connacionales, dijo que en su mayoría son gente que se dedican a la construcción y al campo, “son trabajadores, honrados, están bien vistos aquí”, dijo.
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Falsas, 92% de llamadas al 911 Denuncias de hechos delictivos, las principales solicitudes



Ángel Ciudadano, señala que un porcentaje es por la falta de confianza ALEJANDRA GALICIA



CANCÚN, Q. ROO.- En los primeros seis meses del año Quintana Roo ha emitido un millón 760 mil 557 llamadas de emergencia al número 911, de los cuales 92.8% resultaron ser falsas o improcedentes. Eso significa que del total de emergencias que se enlazaron al 911, un millón 633 mil 796 fueron improcedentes, falsas, de broma o no se concluyeron, mientras que el 7.2% de los llamados sí fueron reales y se enfocaron principalmente en las denuncias de hechos delictivos, médicos, protección civil y de servicios públicos. De acuerdo con el primer informe, el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP) que dio a conocer las estadísticas nacionales de llamadas de emergencia del número único 911, detalló que del total de llamadas que se realizaron en el primer semestre



❙❙En los primeros seis meses del año Quintana Roo ha emitido un millón 760 mil 557 llamadas de emergencia al número 911. del año en la entidad 72.4% fueron porque ciudadanos necesitaban auxilio en materia de seguridad y reportaron problemas con personas agresivas, sospechosas, accidentes de tránsito y violencia familiar.  El mismo reporte indicó 13.9% corresponden a llamados de emergencia médica, como personas lesionadas, caídas, personas inconscientes y accidentes vehiculares, mientras que 5.1% de las alertas emergentes corres-



ponden a temas de Protección Civil, entre ellos, incendios, fugas y animales peligrosos. El presidente del organismo Ángel Ciudadano, Hernán Cordero Galindo, explicó que las llamadas falsas corresponden a una reacción ciudadana por la falta de confianza en las autoridades para que se realicen las investigaciones y apliquen justicia, por lo que con frecuencia las personas no completan el reporte al 911 o en otros casos



hacen bromas. Comentó que las llamadas falsas es una práctica común no solo en la entidad sino en todo el país, sin embargo, en los centros de atención a víctimas que están bajo la supervisión de comités ciudadanos sucede lo contrario, ya que la mayoría son llamados reales, por lo que existe mayor confianza para la denuncia. “El fenómeno ahí está, es una realidad, sucede en todos los estados, la mayoría de los C4, C5 o C3, la mayoría son llamadas falsas pero en los consejos ciudadanos o en los centros de atención a víctimas manejados por ciudadanos sucede exactamente lo contrario. Lo que hay que hacer es crear que la autoridad resuelva los delitos y que los centros de atención sean manejados por la ciudadanía”, dijo Cordero Galindo. El presidente de Ángel Ciudadano agregó que en materia de seguridad es necesario que el gobierno realice la certificación de las cárceles de la entidad, la correcta implementación del sistema de justicia penal y la atención a víctimas como el número de emergencia 911 también participen consejos ciudadanos para evitar la corrupción.



❙❙Faltan 60 días para que venza el plazo para las aerolíneas para adecuar sus procedimientos.



Asciende a 228 mil pesos quejas de viajeros TERESA PÉREZ



CANCÚN, Q. ROO.- Van 22 quejas en lo que va del año de usuarios de aerolíneas con vuelos nacionales e internacionales por negativa a: devolución, cambio, depósito, corrección de errores, entrega, pago por pérdida de producto, con un total de 228 mil 631 pesos de monto reclamado, sin embargo, sólo 24 por ciento del monto se ha recuperado, con base en estadísticas de la Procuraduría Federal del Consumidor. El encargado de despacho, Gamaliel Canto Cambranis, mencionó que a 60 días de que se venza el plazo a las aerolíneas para adecuar sus procedimientos a las nuevas disposiciones en materia de aviación que entró en vigor el pasado 27 de junio, comentó que se encuentra un módulo de atención ciudadana en el aeropuerto de Cancún y desde esa fecha llevan ocho conciliaciones inmediatas con montos recuperados por arriba de los ocho mil 200 pesos. Lo que se privilegia en el aeropuerto de Cancún, dice el funcionario, es la activación de la conciliación inmediata para que en el momento que un pasajero tenga una queja, en ese momento acuda con el conciliador de Profeco para darle solución inmediata. “Los beneficios que se adi-



cionaron por ley no solo son las bonificaciones a pasajeros por tiempo, sino también se les dará una compensación de hasta 20 por ciento y que pasajeros menores de dos años viajen gratis, que las mascotas sean transportados con el pasajero y un incremento de indemnización de 300 por ciento por la pérdida de equipaje, pues ahora la indemnización será de 11 mil 500 pesos”. La Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), a través del Diario Oficial de la Federación (DOF), publicó que las líneas aéreas deberán indemnizar con 7.5 por ciento del precio del boleto a sus pasajeros en caso de demoras de entre dos hasta cuatro horas en sus vuelos. Si el retraso es mayor a cuatro horas, el usuario será compensado con 25 por ciento del precio del boleto o de la parte no realizada del viaje. Adicionalmente se agregó el tema de transportación de animales bajo un dictamen veterinario para que pueda ser transportado con responsabilidad del propio dueño del animal, esto debido a que se detectaron varias quejas en la Profeco de pasajeros que no encontraban a la raza de su mascota dentro del listado que mostraba la aerolínea y a raíz de esto, se les negaba la transportación.



Piden hoteleros atención al bulevar costero de Bacalar EUGENIO PACHECO



CHETUMAL, Q. ROO.- La Secretaría de Turismo de Quintana Roo reorientó seis millones de pesos que estaban destinados inicialmente a la reconstrucción del bulevar costero de Bacalar a la zona arqueológica Ichkabal. David Martínez Sánchez, presidente de los hoteleros del Pueblo Mágico, explicó que los seis millones de pesos forman parte de una bolsa de 12.5 millones destinada inicialmente para el mejoramiento de la imagen urbana de Bacalar, y que se habían perdido porque



el gobierno de Roberto Borge no realizó su aportación. La actual administración del estado, logró recuperar seis millones y los reasignó al proyecto de recuperación de la zona arqueológica de Ichkabal. Se trata de recursos del programa “Pueblos Mágicos” que para 2016 había destinado 12.5 millones de pesos dirigidas a obras de mejoramiento de la imagen urbana, entre ellas la rehabilitación, y reconstrucción en algunos tramos del bulevar costero. Sin embargo, el gobierno del estado, en la administración de Roberto Borge, hasta septiembre



de 2016 nunca realizó la aportación que se requería para liberar esos recursos. La administración actual, a partir de octubre realizó gestiones para tratar de mantener esa inversión federal, y logró rescatar seis millones de pesos de los 12.5 millones de pesos. La Secretaría de Turismo, dejó de lado el proyecto de recuperación del bulevar costero, sin que el ayuntamiento de Alexander Zetina Aguiluz se pronunciara por el tema, los empresarios por su parte, manifestaron su prioridad por la reparación de la costera, como vía de acceso de



miles de visitantes que ingresan por la entrada sur de Bacalar. “Sin duda la rehabilitación y rescate de la zona arqueológica de Ichkabal, es necesaria y por demás importante, por el aumento en el turismo y la derrama económica, sin embargo hay prioridades y la costera es una de ellas, además la lógica es realizar primero esos trabajos porque el proyecto es más antiguo y está en espera desde hace mucho tiempo”, comentó Martínez Sánchez. Destacó que el bulevar costero no sólo es un atractivo por la vista panorámica a la laguna



de los Siete Colores, sino que es utilizado para eventos como el maratón, ruta ciclista y hasta eventos y desfiles culturales, a pesar de su pésimo estado. “Si vamos a traer más turismo con Ichkabal, se va a incrementar el número de visitantes que se van con una mala imagen de nuestro acceso al pueblo mágico, ya muchos que vienen a los eventos se van comentando la falta de atención a esta calle”, señaló. Insistió en que si con la reorientación de los recursos recuperados pretenden atraer más turismo con la apertura de Ichkabal, el gobierno también



tiene que tener como prioridad atender los seis kilómetros de la costera “si vamos a tener más invitados, hay que tener en orden y bien arreglada la casa”, comentó. No obstante, la Secretaría de Infraestructura y Transporte (SINTRA) anunció la reconstrucción de nueve calles en los seis kilómetros de la carretera panorámica, con una inversión de 7 millones de pesos. El hotelero consideró que las obras de rehabilitación de nueve calles del bulevar, no es suficiente, para recuperar la imagen urbana del destino.



Balance informativo Previo al primer informe del gobernador, Carlos Joaquín, el Observatorio Legislativo presentará un balance informativo del primer año de gobierno estatal, en el que subrayarán los aciertos, los pendientes y los planes que no han funcionado.
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❙❙La Unidad de Vinculación de Transparencia y Acceso a la Información Pública de Benito Juárez y el Instituto Pericial Judicial firmaron un convenio para apoyar a las personas interesadas en aprender de justicia.



Invitan a capacitarse en temas de justicia SELENE HIDROGO



Colegios de profesionistas presentarán una propuesta ALEJANDRA GALICIA



CANCÚN, Q. ROO.- El Colegio de Ingenieros Civiles de Quintana Roo y otros tres colegios de profesionistas trabajan en una propuesta que servirá para la conformación de la Ley General de Asentamientos Humanos, que deberá homologarse a más tardar el 28 de noviembre de este año. Roberto Quiroz Romero, presidente del Colegio de Ingenieros, destacó que la propuesta la presentarán en septiembre para que la XV Legislatura la tome en consideración y se tenga la nueva ley. Aclaró que la importancia de homologar la ley, es porque actualmente el Programa de Desarrollo Urbano (PDU) de Benito Juárez se encuentra en definición de ser invalidada por la Sala Constitucional y Administrativa del Tribunal Superior de Justicia de Quintana Roo, por lo que tendría que usarse el PDU de 2005, y la ley que debe homologarse valida y da sentido al PDU de Cancún. En caso de anularse el PDU y no tener la ley actualizada, el destino turístico entraría en incertidumbre jurídica en los desarrollos que se edifiquen a futuro.



❙❙Roberto Quiroz Romero, presidente del Colegio de Ingenieros, dijo que trabajan en una propuesta que servirá para la conformación de la Ley General de Asentamientos Humanos del estado. “Estamos analizando los artículos que tengan que ver con nuestro municipio, porque la ley es muy amplia, tiene una serie de artículos que van a impactar



Capacitación Con el fin de instruir a servidores públicos respecto a la aplicación del procedimiento disciplinario derivado de la entrada en vigor de la Ley General de Responsabilidades Administrativas, la Contraloría del Estado dio cursos a funcionarios.



Foto: Jorge Ramírez



CANCÚN, Q. ROO.- Con el objetivo de profesionalizar a toda persona interesada en los temas periciales así como de rendición de cuentas y protección de datos personales, la Unidad de Vinculación de Transparencia y Acceso a la Información Pública (UVTAIP) de Benito Juárez y el Instituto Pericial Judicial (IPJ) firmaron un convenio para dar descuentos en sus cursos a empleados y familiares de dicha unidad y a personas interesadas en aprender de justicia. “Por medio de este convenio se establecen descuentos para los empleados y familiares de la presente unidad; en el mismo sentido, la Dirección de Transparencia se compromete con el Instituto Pericial Judicial a brindar la asesoría correspondiente en materia de transparencia y protección de datos personales, con el objetivo de impedir se incurra en alguna ilegalidad, así como para desempeñar adecuadamente el derecho de acceso a la información pública y rendición de cuentas”, informó Blanca Frecia Rocabado, directora del UVTAIP. Al respecto, Dileri Olmedo, directora del IPJ, señaló que es importante que la gente se prepare en temas de justicia, sobre todo con las reformas hechas al Sistema de Justicia Penal Acusatorio en Cancún e Isla Mujeres. “Realizamos un convenio por el que vamos a dar descuentos a todos los colaboradores de la dirección y a su vez, la dirección llevará sus



cursos para el instituto para capacitarnos mutuamente; pero sobre todo, queremos inculcar conciencia sobre lo que está pasando en Cancún con los juicios orales, con la parte de la delincuencia y de que necesitamos saber de criminalística, de primer respondiente, cadena de custodia, IPH, que son aspectos relevantes, por lo que parte de nuestra responsabilidad como ciudadanos es estar involucrados en estas reformas al nuevo sistema de justicia penal”, dijo. El convenio vincula tanto a la parte académica como a las direcciones, que abren sus puertas a través de la Unidad de Vinculación con el Instituto de Capacitación en Calidad (ICCAL), para que esta información llegue a muchos funcionarios y personas en general. “El convenio está dirigido a aquellas personas que gustan de las ciencias forenses. Por ejemplo, damos un diplomado para ser perito en criminalística, para lo cual no se necesita de licenciatura, pues los capacitamos a través del Cecati por medio de un reconocimiento oficial de la Secretaría de Educación Pública, de modo que cuando egresan salen como peritos en criminalística de manera técnica, con 240 horas de capacitación”, explicó. El diplomado dura un año y se realiza los días jueves, viernes y sábado; en agosto se abrirá una nueva generación que tomará clases cada sábado, de 9 a 13 horas, con materias como balística, estomatología, hechos de tránsito y medicina forense, entre otras.



Trabajan en Ley de Asentamientos



Foto: Archivo Luces del Siglo



Foto: Selene Hidrogo



Ante la indefinición de validez del PDU en Benito Juárez



❙❙El muelle construido con postes de concreto en la Laguna Nichupté, en el kilómetro 3.5 de la zona turística de Cancún, será investigado a fin de conocer si cuenta con los permisos necesarios.



Investigarán muelle en laguna Nichupté JORGE RAMÍREZ



CANCÚN, Q. ROO.- La construcción de un muelle con postes piloteados de concreto, ha impedido el paso natural del canal en la Laguna Nichupté, a la altura del kilómetro 3.5 del bulevar Kukulcán de la zona hotelera de Cancún, denunciaron ciudadanos ante Santy Montemayor, diputada local del PVEM. Luces del siglo acudió al lugar donde la obra se encuentra presuntamente inconclusa, debido a que en el área hay un par de ladrillos, cuerdas y tablas en los alrededores, además de no contar con una lona o cartel que indique el folio de su Manifestación de Impacto Ambiental



(MIA) otorgada por la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat). La edificación se encuentra justamente a espaldas de la tienda “Nautica Boat NB”, empresa que se describe en su página web como 100 por ciento mexicana y fundada en el 2000, que se encarga de la venta de embarcaciones nuevas y seminuevas a nivel nacional. La diputada del Partido Verde aseguró que no se permitirá el atentado contra los recursos naturales del estado, afirmando que desde la XV Legislatura estará pendiente de identificar a las personas que resulten responsables de la construcción, para castigarlas conforme lo establecen las leyes



ambientales estatales. “Apenas celebramos el Día Internacional de Defensa del Manglar, tenemos que hacer conciencia que cada año contamos con menos superficie de esta vegetación y eso se debe, principalmente, a cuestiones relacionadas a la actividad humana”, subrayó. La presidenta de la Comisión de Medio Ambiente y Cambio Climático del Congreso de Quintana Roo, informó que con las evidencias recabadas por los cancunenses, se realizará una petición a las autoridades competentes para investigar el origen de la obra que se lleva a cabo en la Laguna Nichupté y saber si cuenta con los permisos necesarios.



en catastro, el registro agrario, el régimen de condominios, de asentamientos humanos, por eso, antes de que nos gane el tiempo, porque estamos un poco



rezagados, estamos trabajando paralelamente con el gobierno del estado”, dijo el presidente del Colegio de Ingenieros Civiles. El experto reiteró que el Congreso de Quintana Roo debe atender la homologación de la ley, ya que en caso de que el Juez ordene la invalidez del PDU de Benito Juárez, el municipio quedará en una situación de vulnerabilidad e incertidumbre jurídica en todos los desarrollos que se ejecuten en el futuro, lo que afectará a sectores de la iniciativa privada, entre ellos la inversión inmobiliaria y a empresarios de la construcción porque quedarían inválidos los reglamentos de construcción y programas de desarrollo, además de impactar a dependencias como Catastro y Ayuntamientos de la entidad. Con el PDU que se aprobó en el periodo de gobierno de Paul Carrillo de Cáceres en 2014, se facilitó el desarrollo de infraestructura y vivienda en el polígono sur de Cancún y fraccionamientos al norte, después del Arco Vial. Además del Colegio de Ingenieros, trabajan en la propuesta el Colegio de Arquitectos de Quintana Roo, el Colegio de Biólogos y el Colegio de Ingenieros Mecánicos y Electricistas. “Vamos a presentar en septiembre nuestras conclusiones y nuestra propuesta al Congreso del estado”, reiteró Quiroz Romero. Foto: Comunicación Social Quintana Roo
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Paraliza a municipio falta de reglamentos Cuatro ya fueron aprobados y diez están aún en proceso



CHETUMAL, Q. ROO.- Cuatro reglamentos para regular el quehacer de gobierno y de la ciudadanía de Othón P. Blanco, continúan sin poder entrar en vigor ante los altos costos que implica su publicación en el Periódico Oficial del estado, reconoció el regidor presidente de la comisión de Orden Interno del ayuntamiento capitalino, Gabriel González Soto. Otros diez reglamentos están siendo elaborados en comisiones y se corre el riesgo de que sufran la misma suerte y queden sin poder aplicarse, al requerirse en promedio 50 mil pesos para el pago y la publicación de cada uno de ellos, aunque algunos cuestan más. Se trata de un retraso importante en la actualización de las normas que rigen la vida de los ciudadanos y para mejorar el correcto funcionamiento de las autoridades municipales en sus servicios y responsabilidades ante la población, comentó el concejal.



Foto: Héctor Santibañez



EUGENIO PACHECO



❙❙Gabriel González Soto, regidor presidente de la Comisión de Orden Interno del ayuntamiento capitalino. El Periódico Oficial del estado tiene una tarifa de aproximadamente 38 pesos por cada línea y con los reglamentos pendientes de publicación, la Comuna de Othón P. Blanco requiere desembolsar aproximadamente 350 mil pesos. El regidor resaltó que está en



lista de espera la publicación del reglamento del interior del H. Ayuntamiento del municipio de Othón P. Blanco, un documento que consta de 31 cuartillas, así como los reglamento de Participación Ciudadana del municipio capitalino, de 45 cuartillas; el interno de la dirección de Asuntos Jurídicos, de seis cuartillas, y el del interior del Instituto Municipal del mismo municipio, de 18 cuartillas. Estos reglamentos, aun cuando han sido aprobados desde antes de septiembre del 2016, continúan sin estar vigentes y las actividades de gobierno, así como las obligaciones cívicas, se regulan con los ordenamientos municipales que datan de hace más de 10 años. Además, existen otras 10 iniciativas que están en revisión y proceso de análisis para, en su caso, aprobarlos, y también requerirán de su publicación para que adquieran vigencia y sus ordenamientos sean de conocimiento y cumplimiento general. Gabriel Soto se refirió a la necesidad de flexibilizar los requerimientos económicos que la misma ley establece para que los ayuntamientos puedan publicar sus normatividades en el Periódico Oficial del estado, porque en promedio un ayun-



tamiento puede gastar hasta 3 millones de pesos al año en este tipo de publicaciones. “Para una economía y finanzas públicas desgastadas es muy difícil cumplir con estas disposiciones, y por eso es necesario revisar la posibilidad de flexibilizar la publicación de los documentos que contienen las determinaciones legales y las obligaciones cívicas”, comentó. El regidor reconoció que la administración de Carlos Joaquín González abrió la posibilidad de que los municipios puedan exentar la publicación de sus reglamentos, al comprobar la prioridad y la urgencia de alguna de ellas. Sin embargo, se pronunció por la necesidad de que el Congreso del estado legisle en la materia y se deje en ley la derogación del pago o se realice un análisis para disminuir el costo de las mismas. Se refirió a la iniciativa que se presentó desde el ayuntamiento de Benito Juárez ante el Congreso del estado, para poder eliminar el cobro a los ayuntamientos por derechos de publicación en el Periódico Oficial; el Legislativo la consideró interesante, además de abrir la posibilidad de analizarla y en su caso apoyar esta petición formal.



No es Warning, sino una recomendación de EU STAFF/ LUCES DEL SIGLO



CANCÚN, Q. ROO.- El Departamento de Estado del Gobierno de Estados Unidos actualizó dentro del sitio global de información y recomendaciones de viajes, en la sección Seguridad y Prevención,



el apartado recomendaciones y sugerencias para todo el territorio mexicano, en el cual comenta: “Alcohol: Ha habido supuestas acusaciones que pueden ser o no ser ciertas, de que alcohol adulterado o de baja calidad ha resultado en enfermedades o pérdida de conciencia. SI usted decido



tomar alcohol, es importante que lo haga con moderación y se detenga y busque atención médica si se siente enfermo”. Sobre el tema, la Secretaría de Turismo informa que mantiene un monitoreo constante y puntualiza que la actualización emitida por el Gobierno de Esta-



dos Unidos no tiene los efectos legales de un Travel Warning. El caso dado a conocer en medios de comunicación sobre supuestas bebidas adulteradas en un hotel de la región, no cuenta con demanda alguna, expediente o causa penal sobre el particular.



Foto: Héctor Santibañez



Por falta de dinero no han podido publicarse en Periódico Oficial



❙❙Claudia Granados Méndez, ex directora de Obras Públicas y Desarrollo Urbano del municipio de Othón P. Blanco.



Denuncian persecución política a ex funcionaria EUGENIO PACHECO



CHETUMAL, Q- ROO.- De acuerdo con el abogado de la ex directora de Obras Públicas y Desarrollo Urbano del municipio de Othón P. Blanco, Claudia Granados Méndez, la inhabilitación de su representada es una simulación orquestada por el contralor Miguel Palomo Tuyub y el director jurídico Guillermo Valdez Terrazas, ambos en funciones actualmente en el mismo ayuntamiento. El abogado Wílberth Domínguez Rivero manifestó que, por haber otorgado el cambio de uso de suelo a un particular para la apertura de un “minisúper” con venta de bebidas alcohólicas, a Claudia Granados le fabricaron un expediente sobre el cual han emitido hasta dos resoluciones para tratar de inhabilitarla y presentarla como la primera ex funcionaria sancionada del gobierno anterior. La Contraloría municipal emitió un dictamen en donde se sanciona con 3.5 años de inhabilitación a Granados, la cual ha sido impugnada porque está argumentada sobre en una ley abrogada desde junio de 2007, lo que obligó a las autoridades municipales a dar marcha atrás y reducirla a 1.5 años.



Le “platican” al gobernador



El representante legal de la ex funcionaria explicó que en junio fue notificado “de manera económica” de la resolución de la contraloría CM/DAQPR/ PA-05/2017. “Me pusieron a la vista el documento con la resolución donde finalmente le imponen de manera ilegal una inhabilitación de año y medio; firmé de enterado, pero no han querido entregarnos copia física del expediente, aunque ya la solicité al presidente municipal; podría ser por el temor de que impugnemos ante la Sala Constitucional y se les caiga el procedimiento que es por todos lados ilegal”, aseguró. De acuerdo con el abogado, cuando Claudia Granados se desempeñó como directora de Desarrollo Urbano, se emitió una autorización de cambio de uso de suelo a favor de Yobana Xiu Villagómez, para la apertura de un minisúper con venta de bebidas alcohólicas. A Claudia Granados se le acusa de haber emitido y cobrado la autorización, a través de la Tesorería municipal, a pesar de que Xiu Villagómez nunca comprobó la posesión de una patente para venta de cerveza en botes cerrados, que en todo caso, según el abogado debe sancionar, “si acaso” con una amonestación.



En el municipio de Tulum se atendieron peticiones y demandas de temas relacionados con el turismo. Entre las solicitudes destacan el mejoramiento de infraestructura de baños en playas en Akumal.
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¡Ya es viernes! FUTBOL



La Máquina se pone a prueba ante Chivas. Sábado, 17:00 horas, Estadio Azul.
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Hace un siglo nació la escritora y poeta española ligada al postismo Gloria Fuentes, fallecida en 1998.
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Miembro SER Miembro SER SER [ Socio Estratégico REFORMA ] Miembro Socio Estratégico Estratégico REFORMA REFORMA ]] [[ Socio



Disfruta el fin de semana en un legendario sitio de baile o con una impactante película bélica.



CINE Christopher Nolan propone en “Dunkerque” un emocionante relato bélico intimista, donde el tópico central es el heroísmo cotidiano.



Cortesía: Warner



FESTIVAL



En Querétaro habrá carreras de vehículos todoterreno, acrobacias con motos y show de paracaidismo.



reforma.com/offroad



DANZA



Con “Código Bolero”, la compañía A Poc A Poc cierra mañana en Bellas Artes la temporada.



MÚSICA



El Salón Los Ángeles celebrará sus 80 años el sábado. Tocarán la Sonora Matancera, la Sonora Dinamita, Pérez Prado y Los Reyes del Mambo, Son 14...



reforma.com



Conoce otras recomendaciones en:
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Sufre Ixtapa por violencia



tomada de twitter



reforma.com /panico



Lo impacta crimen organizado de Zihuatanejo



z Los pasajeros, algunos en pánico, salieron del convoy y caminaron en la oscuridad de las vías.



Viven angustia en el Metro sELENE VELAsco, IsRAEL oRtEGA y GERARDo oLVERA



Un trayecto ordinario en el Metro terminó ayer en una experiencia de angustia y desesperación tras una falla en la Línea 1. Pasajeros tuvieron que salir por las vías luego de que un convoy se detuviera entre Juanacatlán y Chapultepec por un problema eléctrico y los vagones comenzaran a llenarse de humo. “Se escuchó como una explosión y todos empezaron a



correr. Pensé que de verdad iba a explotar el Metro o algo así, horrible, y empezaron a gritar ‘¡Auxilio! ¡Nos estamos ahogando!’. “Entonces empezaron a llorar y un chavito empezó a gritar que nos íbamos a morir y otra empezó a rezar”, contó Miroslava Valdovinos, quien volvía de su trabajo. Además de tos generalizada, agregó, algunos pasajeros vomitaron y, en la desesperación, abrieron puertas y llegaron a romper vidrios antes de que personal de seguri-



dad llegara en su auxilio. “Como que empezó muchísimo caos. Todos empezaron a perder la compostura y a golpear las puertas y a gritar: ‘¡Alguien sálvenos!’, y yo dije ‘Ya, aquí quedé’”, agregó Valdovinos. En total, 31 personas fueron atendidas por los cuerpos de rescate por inhalación de humo o crisis nerviosa. Diez fueron hospitalizadas y dadas de alta por la noche. El servicio fue suspendido una hora entre Tacubaya y Chapultepec.



Cierran negocios ante la inseguridad; los turistas evitan salir de sus hoteles



sidente del Consejo Empresarial de Zihuatanejo, afirmó que, por la ola de violencia que existe en este puerto, las expectativas de que haya una buena temporada son inciertas. Dijo que, a una semana del inicio de vacaciones, la ocupación hotelera en Zihuatanejo y en Ixtapa apenas está alcanzando un 70 por ciento. En entrevista, señaló que ocurre el fenómeno de que muchos turistas que se hospedan en los hoteles de 5 estrellas de Ixtapa ya no visitan Zihuatanejo para comer y realizar compras en los mercados de artesanías. “Hoy los turistas llegan a su hotel y no salen de esa zona porque saben que bajar a Zihuatanejo representa un peligro”, afirmó el empresario. Debido a la escalada de violencia que se vive en esta demarcación de la región de la Costa Grande, los ciudadanos de Zihuatanejo ya no salen de sus casas después



JEsús GUERRERo



Los grupos criminales que tienen en jaque al Municipio de Zihuatanejo han provocado una baja afluencia en la zona hotelera de Ixtapa. Con una Policía municipal que fue desarmada y que prácticamente no realiza patrullajes, las calles de Zihuatanejo –y también de Ixtapa– lucen vacías durante las noches. En mayo de este año, elementos del Ejército y la Policía estatal tomaron el control de la seguridad luego de que 60 agentes municipales fueron detenidos por sus presuntos vínculos con el crimen organizado. Días después, 40 de estos agentes fueron dejados en libertad y los otros 20 fueron vinculados a proceso. Ricardo Sotelo Luna, pre-



Fallece Xirau



Se reservan objetivos en TLC



Leonardo sánchez



La Secretaría de Economía dijo que no harán públicas sus metas específicas en la renegociación para evitar controversias o resistencias. página 4B
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z El operativo se realizó ayer por la mañana en Tláhuac.



Cita ALDF a Delegado La Asamblea capitalina definió ayer que el Delegado de Tláhuac, Rigoberto Salgado, comparezca el 2 de agosto para exponer temas de inseguridad. El morenista había sido citado luego de que REFORMA dio a conocer que benefició con contratos a donadores de su campaña, pero, en sesión permanente, se acordó que también informe sobre el crimen en su demarcación.



En el operativo hubo 300 policías y 320 funcionarios de la Semovi y del Instituto de Verificación Administrativa. Los mototaxis no están contemplados en la Ley de Movilidad; sin embargo, la Delegación Tláhuac tiene registradas al menos a 31 organizaciones operando.



GUADALUPE FERNÁNDEZ



Inauguran Torre Manacar



Creación de Teodoro González de León, la plaza comercial fue inaugurada ayer. Está pendiente la conclusión de un complejo de 22 pisos.



Ligan a marinos con plagio



La Armada puso a disposición de las autoridades a 7 elementos vinculados a un secuestro en la zona metropolitana de la Ciudad de México. página 7B



Miguel Fuantos



Tras revelarse que mototaxistas fungían como halcones del Cártel de Tláhuac, la Secretaría de Movilidad (Semovi) recogió 87 de estos vehículos, aunque en la demarcación hay 5 mil, según cálculos de la Secretaría de Gobierno capitalina. En el operativo hubo tres personas detenidas y un trabajador lesionado al caer de un vehículo. REFORMA publicó ayer que el líder de la banda, Felipe de Jesús Pérez Luna, “El Ojos”, empleaba a los conductores de este tipo de transporte para vigilar las calles. Si los mototaxistas quieren recuperar sus vehículos decomisados, deberán pagar unos 17 mil pesos de multa por cada uno. Sin embargo, el Secretario de Movilidad, Héctor Serrano, señaló que los mototaxis no serán devueltos, pues se trata de un transporte ilegal e inseguro.



Una voz referencial del exilio español se apagó la medianoche del miércoles. El filósofo y poeta tenía 93 años. Fue despedido por amigos como Krauze y Villoro.



Acusan a un policía de robo en Bosques



Decomisa la Semovi 87 mototaxis... de 5 mil IsRAEL oRtEGA



de las 22:00 horas. Y los negocios, como tiendas de ropa, restaurantes y centros comerciales, cierran a las 21:00 horas. En este año, unos 30 negocios de todos los giros comerciales, entre ellos un hotel, han cerrado por la creciente violencia. Durante 2017, 69 personas han sido ejecutadas en las calles de Zihuatanejo y de Ixtapa, entre ellas tres policías municipales que fueron atacados en abril de este año cuando estaban en un módulo de seguridad en la zona hotelera. Además, hombres armados han atacado e incendiado dos bares en este municipio guerrerense. Para una empresaria que tiene una casa de huéspedes en Zihuatanejo, los grupos delictivos locales están utilizando la estrategia de “plata o plomo”. “‘Si no pagas la cuota, rafagueamos tu negocio’. Así de sencillo es lo que dicen los delincuentes”, refirió.



Tras ser víctima de un robo en su casa, un colono de Bosques de las Lomas señaló como presunto responsable, ante autoridades y líderes vecinales, a un elemento de la Policía Bancaria e Industrial (PBI). En reunión con la Asociación de Colonos Bosques de las Lomas y con el director de la organización policial, Joel Pichardo, la víctima dijo haber reconocido al oficial cuando realizaba un patrullaje cerca de su hogar. El 26 de abril, al menos cuatro personas irrumpieron en el domicilio en Bosques de Ocotes, según la carpeta de investigación CI-FCJ/CUJ-1/ UI-15/D/00679/04-2017. Las cámaras de la casa captaron el rostro de tres de los delincuentes, y a uno de ellos lo reconoció la víctima al verlo en un patrullaje. “Coinciden facciones, la forma de la nariz, las cejas,



hasta el peinado; me parece que es él”, comentó el vecino afectado. El titular de la corporación respondió que, de determinarse que uno de sus agentes participó en el robo, se tomarán las medidas administrativas o penales necesarias. “Uno de los peritos de Cuajimalpa dio una primer respuesta, que, al parecer, no coincide, pero nosotros hemos recibido apoyo del subprocurador Óscar Montes de Oca, quien nos aconsejó contratar otro perito para recibir una segunda respuesta”, indicó José María Zertuche, presidente del circuito donde sucedió el asalto. De acuerdo con datos de la Asociación de Colonos, este año, en Bosques se han registrado al menos 7 robos a casas y 25 extorsiones sólo contra sus afiliados. De las 6 mil familias de la zona, mil 200 están en la agrupación.
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Sin dejarse vencer por la nostalgia, Ramón Xirau mostró en clave celebratoria la sacralidad del mundo.



juan Villoro



Naturaleza viva



L



a poesía de Ramón Xirau es una ventana que da al mar. Creador de instantes luminosos, encontró en la lengua catalana su patria duradera. Nacido en Barcelona en 1924, padeció la Guerra Civil; pasó parte de su adolescencia en Marsella, lejos de sus padres, hasta que la familia pudo llegar a México. Conocemos la vieja lección literaria: atesoramos mejor lo que perdemos. Con el tiempo, la tierra del origen se transforma en un sitio más cercano a la ilusión que a la realidad. Hay diversos modos de compensar esa carencia. Entre nosotros, Xirau no se dejó vencer por la nostalgia. Escribió en clave celebratoria de los misterios breves del Mediterráneo. Su liturgia de las cosas diarias está integrada por un golpe de viento, tres naranjas, el verde de la brizna, un huerto de manzanos con olor a incienso. Esos tenues elementos le permitieron mostrar la sacralidad del mundo. En la colonia Santa María la Ribera conoció las ruidosas variaciones del español de México, y en la cercana



Facultad de Filosofía y Letras ingresó al círculo de otro refugiado, el filósofo José Gaos. Dedicó ensayos reveladores a los místicos de la lengua castellana y a los barrocos asombros de Sor Juana, pero su voz más íntima se conjugó en catalán. El amor es una patria de elección y Ramón Xirau la encontró en Ana María de Icaza, inmejorable anfitriona de todos sus amigos. La vivaz inteligencia de Ana María y su esmerada hospitalidad hicieron que su casa en San Ángel fuera un santuario del afecto y de las artes, un sitio donde el poeta pudo imaginar los mares y el filósofo, entender la significación del silencio. No faltaron quebrantos en la vida de Xirau. La guerra, el exilio, la dictadura franquista, las fatigas laborales marcaron su destino. Su hijo Joaquín, poeta y economista, ardió en su propia luz. Su muerte temprana fue una herida abierta, imposible de sanar. Sin embargo, Xirau enfrentó la más dura de sus pruebas sin deponer su bonhomía. No le conocimos un arrebato ni una muestra de



rencor. La compasión que admiraba en los místicos y la ética que animó sus ensayos fueron los signos de su vida. Enemigo del proselitismo y las tácticas suasorias, oía a los demás en espera de que tuviesen razón; no buscaba convencer ni imponer sus opiniones. En un ámbito donde no faltan profetas ni ideólogos, prefirió la voz baja, el tono de quien conversa y hace una pausa para que intervenga el otro. Ortega y Gasset señaló que la claridad es la cortesía del filósofo. Los ensayos y la poesía de Ramón Xirau son formas cordiales. Presuponen a un lector; corren como agua diáfana, respetuosa de la mirada ajena. Conversamos infinidad de veces en reuniones con Alejandro Rossi, Teodoro González de León y otros amigos comunes. Hace unos veinticinco años me invitó a ser su jefe de redacción en la nueva época de la revista Utopías, que pensaba dirigir en la UNAM. La publicación fue tan fiel a su nombre que no llegó a suceder. Durante meses planeamos un espacio ideal que no encontró



TEMPlo MaYor AUNQUE andrés Manuel lópez obrador está echando las campanas al vuelo por lo bien que va en las encuestas, quienes tienen buena memoria dicen que debería esperar a que pongan las gallinas antes de contar los pollitos.



Igual para todos



A UN AÑO de las elecciones presidenciales, tiene una preferencia electoral de entre 30 y 33 por ciento, peeero... andaba más o menos en las mismas un año antes de las dos elecciones que ya perdió.



¿Hasta cuándo seguiremos pagando cara la “democracia” que no recibimos? El tan traído y llevado INE sigue siendo caro y no responde a las expectativas de los ciudadanos. ¿Cuál es la dificultad de entender que la ley se aplica parejo a todos? Frecuentemente hace distinciones e interpretaciones que se alejan del propósito de alcanzar la democracia. Sólo se trata de aplicar la ley en forma fría. Basta de consecuentar a los partidos políticos.



EN 2005, por ejemplo, López Obrador contaba con el 36 por ciento de las preferencias; en esos días se ufanaba con el eslogan: “Ya ganamos”, pero en 2006 perdió por la mínima con Felipe calderón. Para 2011, el tabasqueño tenía en el bolsillo al 24 por ciento del electorado, y lo derrotó Enrique Peña nieto en 2012. SI ALGO aprendió aMlo de esas experiencias, sabe que todavía no puede cantar victoria.



••• A PROPÓSITO del 2018, una de las competencias más interesantes que habrá para llegar al senado será la de Zacatecas. Todo indica que el ex gobernador priista Miguel alonso reyes se verá las caras con la morenista soledad luévano.



ASÍ QUE de llegar a enfrentarse en las urnas, aquello pinta mejor que cualquier pelea de “El canelo”.



••• LUEGO de que el Partido Verde chiapaneco la mencionó como una de las mejores opciones para contender por la Presidencia de la república, la investigadora julia carabias anda aclarándole a todo el que quiere escucharla que no tiene el menor interés en aparecer como suspirante a ninguna candidatura de ningún tipo y de ningún partido o frente. LA EX SECRETARIA del Medio ambiente explica que está metida de cuerpo y mente en lo suyo, que es la investigación y la defensa de la naturaleza, en especial de la selva lacandona. Por si tenían dudas.



••• MÁS de una autoridad debe estar tronándose los dedos, luego de que se revelara que Dámaso lópez serrano, el hijo del capo Dámaso lópez núñez, “El licenciado”, se entregó a la DEa. Dado su conocimiento de las redes del narcotráfico, incluidas las de protección gubernamental, seguramente “El Mini lic” causará un megaescándalo.



acomodo en la realidad. Esas sesiones representaron para mí una invaluable cátedra de utopismo. Cuando finalmente nos dimos por vencidos, Xirau me brindó otra enseñanza: asumió el fracaso como un triunfo secreto. Mientras recorríamos los pasillos de la Facultad de Filosofía y Letras rumbo a la salida, hizo una lista de todas las molestias de las que nos habíamos librado por no hacer la revista. Coincidimos en Barcelona por ahí de 2002, cuando yo vivía ahí. Eso nos unió de otra manera. A partir de entonces me decía algunas cosas en catalán. En 2014 ingresé al Colegio Nacional. Por azar alfabético, me tocó sentarme a su lado. Cada vez que se trataba un asunto burocrático, se volvía hacia mí y hablaba en catalán de mi padre, los amigos comunes de Barcelona, algún cantante flamenco que lo había cautivado. Aunque los temas llegaban revestidos de la irrealidad de lo que no viene a cuento, en ese idioma Ramón era más joven, más directo, seguramente más feliz. El título de uno de sus libros resume su manera elegíaca de abordar la realidad: Naturalezas vivas. Poeta de la mirada, creó paisajes donde la voz humana es relevada por el viento y el crujir de las hojas. Su poema “Árbol” dice: “Éste es el árbol claro/ estas hojas azules/ navegan, vida adentro,/ al centro de la Barca”. Hace unas horas murió Ramón Xirau. Su travesía prosigue, vida adentro.



El lEcTor EscriBE



F. BarToloMé



LA EX DIPUTADA tiene una profunda animadversión contra el hoy titular de Fonatur, sobre todo después de que el Tribunal Electoral le anuló su triunfo en la alcaldía de la capital zacatecana. La razón fue que Luévano incurrió en actos anticipados de campaña al promoverse como “promotora de la Soberanía Nacional”, la figura que inventó López Obrador para placear a sus candidatos antes de tiempo.
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José María Rivas Moncayo Huixquilucan, Edomex



Descubre UdeG trampa de 504 Rolando HeRReRa



La Universidad de Guadalajara determinó invalidar el examen final de contabilidad a 504 alumnos del Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas (CUCEA), quienes con trampa obtuvieron 10 de calificación, informó el Rector Tonatiuh Bravo. La decisión implicará que muchos de los estudiantes, alumnos de primer semestre, reprueben la materia. En entrevista, Bravo señaló que el estudiante que les ayudó a resolver el examen, quien cursa los últimos semestre de su carrera, fue sus-



pendido por tres meses y medio, lo que implica que perderá un semestre completo. En mayo pasado, el CUCEA, que entre otras carreras imparte las licenciaturas de Administración, Contaduría, Economía y Mercadotecnia, aplicó por primera vez un examen departamental en línea a 2 mil 200 estudiantes de primer semestre. Al recibir los resultados, el sistema detectó que 504 alumnos que habían obtenido un puntaje perfecto habían resuelto la prueba en un tiempo que iba de tres a cinco minutos, lo cual era inverosímil debido a que de los 10 reactivos que tenía la prueba



cuatro implicaban hacer cálculos matemáticos. “Hacerlo en línea te permite medir a qué hora entraste y a qué hora terminaste el examen, entonces, llamó la atención que en muchos de los casos los alumnos solamente duraron tres minutos o cinco minutos en el examen”, señaló Bravo. A Todos los que realizaron pruebas sospechosas, explicó José Alberto Castellanos, rector del CUCEA, se les citó y comunicó la anomalía detectada. A algunos, que intentaron defenderse, se les pidió hacer las demostraciones de los cálculos realizados y no pudieron hacerlos.



Bravo señaló que el fraude consistió en que los primeros alumnos que tuvieron acceso al examen le sacaron copias y con ayuda del alumno más avanzado obtuvieron las respuestas y las propagaron. “No hubo hackeo, simplemente, el del turno de la siete de la mañana tuvo la posibilidad de tener el examen desde las siete de la mañana, capturarlo, a través del mismo medio de la computadora, poner a trabajar a estudiantes de semestres superiores en las respuestas y a las ocho o nueve de la mañana ya tener las respuestas y promoverlas entre quienes estaban presentando el examen”, explicó.



Despiden a becarios La SEP y la Embajada de Frania despidieron a los 300 alumnos de licenciatura que obtuvieron este año la beca de los programas Mexfitec y Mexprotec. La Embajadora Anne Grillo indicó que todos los becarios realizarán prácticas por lo menos 3 meses. “No crean que van a Francia sólo a recibir, cualquier intercambio real es recíproco “, dijo. n



Paola Urdapilleta



OPINIÓN



2B
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OSITOS pOr SurSudán LONDRES. La ONG World Vision desplegó 700 ositos de peluche en las escaleras de la Catedral de San Pablo en la capital británica para llamar la atención sobre el efecto del conflicto de Sudán del Sur en los niños del país. Los juguetes representan el número de menores refugiados que huyen de la nación cada semana. stAFF [email protected]



se encuentran refugiados en campamentos de Uganda
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Aprueban mil 600 mdd en la Cámara baja de EU



Avanza fondo para el muro



José Díaz Briseño Corresponsal



WASHINGTON.- Con el aval del Senado aún pendiente, la Cámara baja de Estados Unidos aprobó ayer casi mil 600 millones de dólares para la construcción de varios tramos de vallas fronterizas con México en 2018. Por 235 votos a favor y 192 en contra, la mayoría republicana otorgó así una victoria preliminar al Presidente Donald Trump en una de sus principales promesas de campaña, aunque será el contribuyente estadounidense, y no México, quien pagará. “¡Ni un peso de México!”, expresó ayer de manera sarcástica la congresista demócrata Louise Slaughter. A pesar de que los líderes republicanos en la Cámara baja presumieron que con el voto de ayer lograban apoyar al Presidente Trump para cumplir su promesa de construir un muro de concreto, la mayor parte de los fondos estarían destinados a construir vallas fronterizas como las ya existentes. Sin embargo, el presupuesto podría verse frustrado ante la Oposición de la mino-



ApruebAn sAnciones A rusiA WASHINGTON. El Senado estadounidense votó ayer de manera decisiva para aprobar un nuevo paquete de duras sanciones financieras en contra de Rusia, Irán y Corea del Norte y envió la popular propuesta al Presidente Donald Trump, quien deberá decidir si la firma o la veta. STAff



renuncian a ajuste fronterizo José Díaz Briseño Corresponsal



La Administración Trump, así como los líderes republicanos en el Congreso, anunciaron ayer que avanzarán con una propuesta de reforma fiscal este año que dejará de lado la provisión de un impuesto de ajuste fronterizo a las impor-



ría demócrata en el Senado, que tiene el poder para paralizar el proceso legislativo, como ya hizo en mayo. Según el paquete de gastos en el que fueron incluidos, los fondos para las barreras fronterizas están destinados para construir tres tramos: uno de 51.5 kilómetros de vallas de metal en Texas, otro similar de 22.5 kilómetros en California y un dique de 45 kilómetros en el río Bravo. Aunque no se trataba del muro de concreto de Trump, algunos republicanos vendieron ayer la idea de que con los fondos lograría materializarse su promesa e incluso ayudar a México, cuyo Gobierno ha insistido en estar opuesto a la idea y que ha rechazado cualquier idea de pagar por ella. “La mejor cosa que podemos hacer como un buen vecino para México es construir



taciones de Estados Unidos. “Hemos evaluado que hay muchos puntos desconocidos asociados con (el impuesto) y hemos decidido dejar esta política de lado para poder avanzar con la reforma fiscal”, explicó un comunicado conjunto de la Casa Blanca y los republicanos del Senado y Cámara baja.



un muro donde sea necesario, tal como el Presidente Trump ha dicho, para detener el flujo de miles de millones de dólares hacia México usados para corrupción”, dijo el congresista republicano Louie Gohmert. PosPonen PrototiPos La buena noticia para Trump vino de la mano de una mala. La Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza confirmó ayer que la licitación de los prototipos de un muro de concreto sufrió un retraso y será ahora hasta noviembre cuando anuncie a los ganadores, y no en septiembre, como se preveía antes. De acuerdo con documentos revisados por AP, el retraso tiene como origen la inconformidad de dos de las empresas constructoras participantes, que decidieron apelar el proceso.



cAlmA GenerAl A trAnsGéneros No habrá modificaciones a la política actual hasta que la orden del Presidente sea recibida por el Secretario de Defensa y el Secretario haya implementado las guías”. General Joseph Dunford, líder



del Estado Mayor conjunto en EU, sobre el veto del Ejército a los transgéneros anunciado por Trump



Rechaza Senado revocación de Obamacare reForMa / sTaFF



WASHINGTON. El Senado estadounidense rechazó hoy por la madrugada un plan para revocar partes importantes de la ley de salud del ex Presidente Barack Obama, conocida como Obamacare. Con el voto decisivo del Senador republicano de Arizona, John McCain, además



de los de Susan Collins, de Maine, y Lisa Murkowski, de Alaska, la propuesta llegó a sólo 49 de los 51 votos necesarios. Los republicanos habían dicho antes que no votarían por la ley... salvo que les aseguren que ésta no será aprobada por la Cámara baja. Un grupo se había pronunciado contra la llamada “revocación ligera”, una me-



dida que sólo se desharía de algunos apartados de la actual ley sanitaria. “Esta revocación ligera es un desastre como política”, expresó el republicano Lindsey Graham, quien aún así terminó aceptando la legislación. El Senado planeaba aprobar la propuesta sólo para poder darle seguimiento en la Cámara baja y cambiarla



Pasaporte



dejA pAro 7 muertos Al cumplirse los dos días de huelgas convocadas por los antichavistas, la jornada se saldó en siete muertos, según la Fiscalía. esto pondría la cifra de muertos entre 102 y 107, según conteos de medios, desde que comenzaron las manifestaciones contra el Gobierno en abril pasado. STAff



completamente. Pese al compromiso de la Cámara baja, fue detenida en el Senado. Este voto llega después de que fracasaran los intentos de reemplazar el Obamacare con otra ley y de derogar casi por completo la legislación existente, una de las principales promesas de campaña del ahora Presidente Donald Trump.



Insulta Scaramucci a Priebus y Bannon reForMa / sTaFF



El último fichaje estrella de Donald Trump no tardó ni una semana en iniciar una guerra civil en plena Casa Blanca. Anthony Scaramucci, el nuevo director de comunicaciones del Presidente, insultó a su jefe de gabinete, Reince Priebus, y a su jefe de estrategia, Steve Bannon. “Reince es un jodido paranoide esquizofrénico, un paranoico”, expresó a Ryan Lizza, periodista de The New Yorker. Notablemente enojado, Scaramucci se comunicó con Lizza por teléfono para exigirle que revelara sus fuentes poco después de que el reportero publicara en Twitter sobre una reunión de Trump con Sean Hannity, presentador de Fox News, y Bill Shine, ex ejecutivo de la cadena. Tras serle denegada la petición, el director de comunicaciones aseguró que no importaba, porque pensaba investigar y despedir a todo aquel miembro de la Administración que filtrara información. “Voy a despedirlos a todos. Despedí a un tipo el otro día. Hay tres o cuatro personas que despediré mañana. Descubriré quien es la persona que te filtró. Reince Priebus, si quiere filtrar algo, se le exigirá que renuncie muy pronto”, aseveró Scaramucci. También indicó a Lizza que, a diferencia de otros miembros de la Casa Blanca, él no está interesado en la atención mediática. “Yo no soy Steve Bannon. No estoy intentando chuparme mi propio pene. No estoy intentando construir mi propia marca gracias a la jodida fuerza del Presidente. Estoy aquí para servir al país”, afirmó. Ni Priebus ni Bannon se pronunciaron ayer sobre esta inusitada muestra de las divisiones que desde hace tiempo afectan a la Casa Blanca. Scaramucci, por su parte, no mostró arrepentimiento. “En ocasiones, uso lenguaje colorido. Me contendré en esta arena, pero no abandonaré mi apasionada lucha por la agenda de Donald Trump”, tuiteó el director de comunicaciones.



Anthony Scaramucci, director de comunicaciones de la Casa Blanca



Reince (Priebus) es un jodido paranoide esquizofrénico, un paranoico”.



Yo no soy Steve Bannon. No estoy intentando chuparme mi propio pene. No estoy intentando construir mi propia marca gracias a la maldita fuerza del Presidente”.



Lo que quiero hacer es matar a todos los jodidos filtradores y poner la agenda del Presidente en movimiento”. @scaramucci En ocasiones, uso lenguaje colorido. Me contendré en esta arena, pero no abandonaré mi apasionada lucha por la agenda de Donald Trump.



Advierten contrA posible despido de sessions



escribe clinton libro sobre su derrotA



Si Jeff Sessions es despedido, el pago (para Donald Trump) será un santo infierno”.



NUEVA YORK. La ex candidata demócrata Hillary Clinton anunció ayer que publicará un libro con sus memorias sobre la campaña electoral de 2016, donde fue derrotada por Donald Trump. Se titulará “Lo que sucedió”. NTX



Lindsay Graham, senador de Carolina del Sur, sobre el posible despido del Fiscal General. tomada de @thatdaytH



renunciA trAs deFrAudAr con visAs en eu



condenA ArGentinA A ex jueces



HOUSTON. El Consulado General de México en esta ciudad informó que su empleado, Fidencio Navarrete, demandado en una corte estatal por ofrecer permisos de trabajo en Estados Unidos por cinco mil dólares, fue separado de su cargo y renunció para enfrentar las acusaciones. NTX



BUENOS AIRES. En una sentencia histórica, la justicia argentina condenó ayer a cadena perpetua a cuatro ex jueces federales culpables de garantizar la impunidad en decenas de secuestros, torturas y asesinatos cometidos durante la última dictadura militar (1976-1983) al no investigar los delitos. STAff



@HillaryClinton



Podrían demócratas bloquear proceso en el Senado por segunda vez



560,000



Tomadas de @WorldVision



@reformainter



700



niños sursudaneses huyen del país cada semana



6 4B



vuelan de venezuela



Portafolio



Avianca anticipó para ayer la suspensión de vuelos hacia y desde venezuela; inicialmente dejaría de volar el 16 de agosto. delta también habría anunciado que saldrá en septiembre, ambas de suman a 6 aerolíneas que ya dejaron de operar. Agencias



cAe 53% déFIcIt comercIAl



[email protected]
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dólar: C $17.25 V $18.05



s&P/Bmv IPC



51,257.36



(-0.66%)



DJ 21,796.55



(0.39%)



s&P 500 2,475.42



(-0.10%)



EUrO: C $20.43 V $21.02



nasDaq 6,382.19



(-0.63%)



TIIE 7.3760%



mEzCla 45.98 (Dls/Barril)



Pedirán huella en los cajeros A finales del año, los cajeros automáticos de Bancomer podrán identificar a sus usuarios con su huella dactilar.



Todos los indicadores desde la aplicación para iPad o en negociosreforma.com



Proyectan que el País atraiga a más inversionistas



Mejoraría finanzas hallazgo petrolero BeléN rodrígueZ



El descubrimiento de al menos mil 400 millones de barriles de petróleo crudo equivalente en el Golfo de México, anunciado el 12 de julio, contribuirá a la estabilización de las finanzas de México, señalan expertos. De acuerdo con un reporte de Moody’s, el hallazgo, a cargo del consorcio conformado por Premier Oil, Sierra Oil & Gas y Talos Energy, incrementará el interés de los inversionistas y contribuirá a mejorar la producción de crudo. “El hallazgo es positivo para el perfil de crédito de México debido a que estimulará inversión privada adicional en el sector energético del País, aumentará los ingresos petroleros del Gobierno y ayudará a estabilizar la producción petrolera en deterioro”, señala la agencia.



Moody’s indicó en un reporte que con este descubrimiento, el primero realizado en México por empresas privadas, el Gobierno mexicano recibirá 68.99 por ciento de los beneficios obtenidos por cada barril producido, lo que considerando impuestos y otras tarifas, representa el 80 por ciento durante la vida del proyecto. “Impuestos, tarifas y regalías de este campo y de otras concesiones petroleras apoyarán la recuperación de los ingresos petroleros del Gobierno, los cuales cayeron 27.7 por ciento en 2016 y que representaron sólo el 8.6 por ciento del total de ingresos del Gobierno”, señala el reporte. De acuerdo con cifras de Secretaría de Hacienda, los ingresos petroleros representaron 13 por ciento de los ingresos totales del Gobierno federal durante 2015 y 27 por ciento en 2014. En 2014, los ingresos petroleros del Gobierno federal se redujeron en 12.9 por ciento, en términos reales, para profundizar su caída los dos años siguientes con una disminución de 48.3 por ciento en 2015 y 27.7 en el año pasado. Sin embargo, de acuerdo con Alfredo Álvarez, socio lí-
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der del sector energético de EY, si a este descubrimiento se suman otros eventos exitosos en la exploración petrolera, la tendencia de los ingresos petroleros del Gobierno mexicano podría revertirse. “Lo que prueba (el hallazgo) es una hipótesis de que sigue habiendo unas grandes cantidades de petróleo inexplorado en México que por supuesto van a



Guarda Economía objetivos de TLC México no hará públicos los objetivos específicos en la modernización del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN). Así se evita generar controversias o resistencias previas, dijo Ildefonso Guajardo, Secretario de Economía. Luego de presentarse ante la junta de Conciliación Política del Senado, rechazo dar detalles de negociación. “Sí hemos definido metas: ningún paso atrás, no acep-



PIB TOTAL
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mejorar el perfil crediticio de nuestro País”, dijo. Destacó que el Gobierno federal capturará una parte importante de la utilidad operativa de un hallazgo estimado en hasta 2 mil millones de barriles de petróleo crudo equivalente. “Una parte muy importante de este ingreso le va a venir al Gobierno mexicano sin siquiera invertir nada”, señaló.



Bloomberg



ulises díaZ



0.67%



3.32% 3.18 3.07 2.83 2.76 2.22 1.57 1.52 1.49 1.41



InGresos Petroleros del GoBIerno FederAl



Apple dijo que estaba descontinuando dos de sus modelos de iPod más baratos: el nano y shuffle. “Hoy, estamos simplificando nuestra línea de iPod con dos modelos de la versión touch”, informó la empresa.



tación de aranceles ni cuotas para el comercio, mejorar las cadena de integración de América del Norte, posicionar a México como una plataforma eficiente de exportaciones, la agenda de modernización, la eficiencia del sector energético”, enfatizó a REFORMA. Guajardo señaló que esto no es arbitrario sino que la experiencia le muestra que abordar demasiado pronto ciertos temas puede generar fricciones innecesarias. “El hecho que EU haya puesto objetivos tan puntuales ya generó resistencia, innecesariamente el Senado



(variación % primer trimestre 2017 respecto al trimestre previo, serie desestacionalizada)



En los últimos años, la tendencia de los ingresos petroleros del Gobierno federal ha sido negativa, lo que, de sumarse más hallazgos petroleros, podría revertirse.



Adiós iPods nano y shuffle



#TLCarevisión



IndIcAdor trImestrAl de lA ActIvIdAd económIcA estAtAl



Baja california sur Baja california tamaulipas Guerrero Querétaro Aguascalientes coahuila Guanajuato Puebla Jalisco



señalar a la papaya mexicana como la fuente de contaminación de salmonela es prematuro, en tanto no se cuente con los análisis de laboratorio oficiales que determinen el tipo de bacteria y su huella genética, dijo sagarpa. Frida Andrade



Señala Moody’s que el proyecto en Golfo es positivo para perfil de México



AlgunAs de lAs entidAdes federativas con mayor dinamismo económico en el primer trimestre fueron Baja california sur, Baja california y tamaulipas; la de mayor descenso fue campeche.



los de avances más significativos



veredicto prematuro



mexicano me está dando un punto de acuerdo donde me dice que tengo que defender un mecanismo de solución de controversias. “Si lo que quiere Lighthizer es avanzar en sus objetivos, el hacerlo a ese nivel de detalle tan pronto en el proceso lo que genera es que se ocasionen resistencias”, dijo. EU, por ley, tiene que publicar sus objetivos de negociación, mismos que dio a conocer el 17 de julio pasado. “No es falta de claridad, es tema de estrategia de negociación”, sostuvo Guajardo.



supera a Gates... sólo horas Ayer, por al menos unas horas, Jeff Bezos, fundador de Amazon, superó a Bill Gates como la persona más rica del mundo cuando las acciones de la minorista subieron 2.9 por ciento antes de su reporte del segundo trimestre. sin embargo, sus acciones cayeron después 0.7 por ciento.



Qué pide EU entre los objetivos que hizo públicos eU para el tlc están los siguientes:



1.- Reducir el déficit comercial con México y Canadá. 2.- Ampliar el acceso para que sus productos agroindustriales entren sin arancel o barreras técnicas a México y Canadá. 3.- Hacer más estricto el proceso de certificación y verificación del origen de los



guAdAlAJArA. Al menos 50 sanciones contra servicios de taxi ejecutivo, la mayoría Uber, acumula la Policía Federal en 3 meses, contra unidades que ofrecen sus servicios sin permiso para operar en el Aeropuerto Internacional de la ciudad.



Unos corren y otros cAen



Cortesía: steve Jurvetson



@reformanegocios



en los primeros 6 meses del año, la balanza comercial de México experimentó un déficit por 4 mil 25 millones de dólares, un valor 52.64 por ciento inferior al observado en el mismo lapso del año anterior, según Inegi.



sUmAn 50 sAncIones



insumos (reglas de origen). 4.- Mejorar las condiciones de trabajo en los 3 países, incluyendo los derechos de libertad de asociación y negociación colectiva. 5.- Eliminar el Capítulo 19 del acuerdo sobre solución de controversias. Fuente: USTR



Prevé abrir Tesoro gasolineras en 60 días Norma Zúñiga



En los próximos 60 días, la estadounidense Tesoro Corporation espera abrir sus primeras gasolineras en México bajo la marca Arco, en Sonora y Baja California. La empresa, que el 1 de agosto cambiará su nombre a Andeavor, anunció que logró un acuerdo que le permitirá abastecer de combustibles de transporte y lanzar la marca en dichos estados, aunque no precisa cuántas serán. “Este acuerdo permite a Profesional Fuels Solutions iniciar operaciones de mercadeo mayorista en México bajo la marca Arco”, confirmó a través de su página de internet. Tesoro Corporation fue la única ganadora de la temporada abierta de ductos y terminales de almacenamiento de Pemex Logística en el noroeste del País, cuya capacidad podrá utilizar para su negocio. Señala que ProFuels es el operador de gasolineras minoristas y distribuidor de combustibles de transporte en el noroeste de México desde 1991. La apuesta de la empresa que cuenta con 10 refinerías es abastecer a México a través de sus refinerías ubicadas en el oeste de Estados Unidos, con el objetivo de expandir su marca en Baja California y Sonora y alcanzar una posición de liderazgo. “Este acuerdo promueve nuestra integración estratégica de mercadeo y presenta una tremenda oportunidad de ofrecer un combustible de alta calidad en un mercado en crecimiento”, cita el documento Greg Goff, Presidente, presidente de la compañía norteamericana. Una vez en México Arco se sumará a marcas extranjeras como BP y Costco que ya operan con estaciones de servicio en el País.
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El ISSSTE destacó una baja durante 2016 en la incidencia de hepatitis de tipo viral. (Datos por cada 100 mil afiliados)



tASA de incidenciA



tASA de mortAlidAd



en lo que vA del Año



n Para prevenir o diagnosticar a tiempo



las hepatitis, el ISSSTE ha aplicado:



1.48 0.32 casos de atención hospitalaria



prevención



fallecimientos registrados



reforma.com



Pruebas de detección para hepatitis viral B y C



110,400



Vacunas contra la enfermedad de tipo A y B 243,100



n De enero a mayo de este año se han atendido a 49 pacientes



con ese mal.



19 Por hepatitis A



@reformanacional



A las 18:00, horas entérate de las notas más interesantes del día en 60 segundos. video de libre acceso



Sin embargo, declaró, ese dinero del erario fue desviado a empresas fachada. “Karime en tres ocasiones convocó a reunión para acordar cómo comunicar las acciones y logros de Gobierno. Comunicó que la Secretaría de Finanzas pagara gastos de comunicación a los medios, pero en realidad se pagaron a empresas fachadas”, dijo el ex funcionario. En sus declaraciones, dadas a conocer en la audiencia de Duarte el pasado sábado 22 de julio, Bermúdez Zurita dijo que en su momento se opuso a la orden del Gobernador de canalizar a la Secretaría de Finanzas los recursos federales que recibía la SSP con el propósito de que fueran usados para pagar proveedores diversos. Su renuencia, relató ante la PGR, le trajo el aislamiento en el Gobierno veracruzano, porque dejó de ser convocado a las reuniones de gabinete. Lo anterior, dijo, lo llevó a tomar la decisión de presentar su renuncia a la Administración estatal, pero no pudo irse porque fue amenazado por Duarte. “Le presenté mi renuncia a Duarte y éste me dijo: ‘No te vas, llegaste conmigo y te vas conmigo, o atente a las con-



11,236



Suma 4 órdenes



Mandatos de captura girados contra Roberto Borge por parte de la PGR y la Fiscalía de Quintana Roo:



n Lavado de di-



nero (federal)



n Peculado



(fuero común)



n Aprovecha-



miento ilícito (fuero común) n Ejercicio indebido de la función pública (fuero común)



SilviA GARduñO y AbEl bARAjAS



otra fichita. Cecil Duarte de Ochoa, hermano de Javier Duarte, ex Gobernador de Veracruz



secuencias”’, señaló. El 15 de junio, REFORMA publicó que el ex titular de la SSP de Veracruz reconoció que el Gobierno de Duarte entregó mil 300 millones de pesos al PRI. En una carta escrita de puño y letra y de la cual se posee copia, el ex mando po-



liciaco admitió que es su voz la que se escucha en un audio difundido donde se revela la entrega de recursos al PRI. Bermúdez reconoció que participó en el desvío de ese dinero del erario veracruzano para la campaña tricolor a la Gubernatura que encabezaba Héctor Yunes Landa.



El Gobierno de México solicitó a Panamá la extradición del ex Gobernador de Quintana Roo Roberto Borge. La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) presentó ayer la petición, acompañada de una copia certificada de la orden de aprehensión librada el 31 de mayo por un juez de control del Centro de Justicia Penal Federal de Nezahualcóyotl, Estado de México, por lavado de dinero. La Dirección de Información y Relaciones Públicas del Ministerio de Relaciones Exteriores de Panamá confirmó a REFORMA la realización del trámite diplomático. Una vez que la petición sea radicada en un juzgado de esa nación, iniciará formalmente el juicio de extradición. La solicitud se basa en cuatro órdenes de aprehensión libradas en su contra: una por delitos federales y tres



DEsalojo maGistErial



Diez entidades del País incumplieron con el mandato de la Ley General de Protección de Datos Personales en Posesión de Sujetos Obligados de armonizar sus marcos legales con lo que establece esa norma. Al vencer ayer el plazo



de seis meses que estaba previsto, los congresos de Chiapas, Chihuahua, la Ciudad de México, Michoacán, Nayarit, Nuevo León, Oaxaca, Querétaro, Tabasco y Veracruz no habían aprobado la ley local en la materia. En un comunicado, el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Infor-



por ilícitos del fuero común. En un comunicado, la PGR dijo que, además del mandato de captura girado por un juez federal por lavado, juzgados de Quintana Roo libraron las aprehensiones por peculado, aprovechamiento ilícito y ejercicio indebido de la función pública. Ninguno de los delitos que la PGR y la Fiscalía de Quintana Roo imputan a Borge tiene prevista la prisión preventiva oficiosa, aunque los fiscales sí pueden solicitar a los jueces impedirle llevar sus procesos en libertad. La dependencia dijo que está en espera de que la Fiscalía Superior de Asuntos Jurídicos solicite al Tribunal Superior de Apelaciones de Panamá fijar una fecha de audiencia para la prosecución legal del procedimiento, lo cual se prevé que ocurra en los próximos días. Borge fue detenido la noche del 4 de junio en el Aeropuerto Internacional de Tocumen antes de tomar un vuelo a París.



Quitan fuero en Hidalgo Diputados de Hidalgo aprobaron por unanimidad la iniciativa del Gobernador Omar Fayad de eliminar el fuero a servidores públicos, incluido al titular del Ejecutivo. El dictamen se turnará a los 84 municipios de la entidad para su aval en cabildos. Staff



ÉdGAR HERnándEz



TAPACHULA.- Policías estatales y municipales desalojaron ayer a integrantes de la CNTE que mantenían bloqueada la carretera San Cristóbal de las CasasTuxtla Gutiérrez. Los docentes se apostaron en la vía como parte de sus protestas contra la reforma



educativa y por la aplicación de exámenes de oposición durante este fin de semana en la entidad. Tras el arribo de unos 200 policías a la zona, los disidentes se replegaron y se retiraron dos horas después sin que se registraran enfrentamientos, informaron fuentes del magisterio. Manuel Mendoza Vázquez,



miembro de la dirigencia de la sección 7 del SNTE, dijo que la protesta era en contra de la evaluación para la obtención de plazas que realizará la SEP. En el Municipio de Huixtla, profesores hicieron pintas en una oficina de sector del nivel de telesecundarias para que se reconozca la cadena de cambios de adscripción.



Incumplen 10 entidades con ley de protección de datos REFORMA / StAFF



FEDERAl Por la venta de 24 terrenos de las reservas del Estado a un precio equivalente a un 6 por ciento de su valor comercial a integrantes de su círculo cercano y familiares. Se localizan en Cancún y Cozumel y tienen una extensión de 7 millones 118 mil 309 metros cuadrados.



Cortesía



La Secretaría de Hacienda colaborará en la aplicación de las sanciones anunciadas por el Gobierno de Estados Unidos contra diversos funcionarios y ex funcionarios del Gobierno de Venezuela a quienes acusa de menoscabar la democracia y los derechos humanos en dicho país. En un comunicado conjunto, esa dependencia y la Secretaría de Relaciones Exteriores informaron que México procederá “en consecuencia” de conformidad con las leyes y convenios aplicables en la materia. El Departamento del Tesoro anunció el pasado miércoles la adopción de sanciones contra 13 funcionarios y ex funcionarios venezolanos, cuyos activos sujetos a la jurisdicción de los Estados Unidos quedaron congelados, de cara a la elección de la Asamblea Nacional Constituyente. Además, prohibió a los ciudadanos de Estados Unidos tratar con ellos. El Gobierno de Donald



Trump justificó la medida al señalar que un proceso electoral defectuoso de la Asamblea Constituyente sólo permitirá garantizar que la mayoría de sus integrantes represente los intereses del Gobierno de Nicolás Maduro. Las dependencias mexicanas no precisaron las acciones que se llevarán a cabo para colaborar en la aplicación de las sanciones. Sin embargo, expresaron una vez más la preocupación del Gobierno mexicano por la grave crisis por la que atraviesa Venezuela y reiteraron el llamado al régimen de Nicolás Maduro a restablecer plenamente la democracia y el Estado de derecho de manera pacífica. “México refrenda que el Gobierno de Venezuela tiene la oportunidad histórica de abrir un nuevo camino de reconciliación y paz reconsiderando la convocatoria a la Asamblea Constituyente y creando las condiciones para iniciar un proceso genuino de negociación política entre todos los venezolanos”, indicaron.



hepatitis tóxica



Solicitan a Panamá extradición de Borge



Respaldan sanción contra venezolanos REFORMA / StAFF



Por C



viernes 28 / jul. / 2017 / Tel. 5628 7100



Especial



Por órdenes del ex Gobernador Javier Duarte, la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) de Veracruz entregó 100 juegos de placas de taxi a su hermano Cecil Duarte de Ochoa. De acuerdo con Arturo Bermúdez Zurita, ex titular de la SSP que se encuentra preso, el ex mandatario le ordenó en principio entregar un total de 300 juegos de placas, pero, como no se cumplió cabalmente con la instrucción, se otorgaron sólo 100. Bermúdez Zurita se encuentra actualmente en prisión, enfrentando dos procesos penales, uno por enriquecimiento ilícito, tráfico de influencias y abuso de autoridad. En su testimonio, rendido el pasado 13 de diciembre ante la Procuraduría General de la República (PGR), el ex funcionario también dijo que Karime Macías ordenó en su momento a la Secretaría de Finanzas hacerse cargo de los pagos a medios de comunicación.



Por B
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la hepatitis C sigue siendo la principal causa de mortalidad entre las hepatitis virales.



mexicanos se encontraban en 2015 en calidad de refugiados en Canadá y EU.



Regaló 100 placas Duarte a hermano



AbEl bARAjAS



16



[email protected]



Dan láminas de taxi a Cecil por órdenes de Gobernador



Revela el ex titular de Seguridad Pública de Veracruz reparto de concesiones
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5B



mación y Protección de Datos Personales (INAI) advirtió que en las entidades en las que no haya ley local se aplicará la norma general, con lo que se garantizará la protección de la información sensible de los ciudadanos. “La legislación fijó un plazo de seis meses, a partir de su entrada en vigor, el 27 de



enero pasado, para que las legislaturas de cada entidad federativa adecuaran sus disposiciones normativas locales en materia de protección de datos personales a los principios y estándares de la Ley General”, apuntó. La Ley General, recordó, establece los principios y procedimientos que deben obser-



var todos aquellos que recopilen información personal de los ciudadanos, como nombre, domicilio, RFC, etcétera. También garantiza el derecho que tienen las personas a acceder a los derechos conocidos como ARCO, esto es: el Acceso, Rectificación, Cancelación y Oposición del manejo de sus datos.



Fernando Camacho



BAJA hepAtitiS



Viernes 28 de Julio de 2017 ❚ REFORMA



Alertan en tiempo real A través del Observatorio Hidrológico del Instituto de Ingeniería de la UNAM, mexicanos crearon un sistema de alerta de lluvia en tiempo real que permite informar sobre los lugares donde llueve y la cantidad de agua que cae. Staff



6B



Viernes 28 de Julio del 2017 z REFORMA



Saqueo



Reclama abogado por detención en calidad de testigos



Acusan retención de sobrevivientes



Delitos más frecuentes cometidos contra migrantes en algunos de los estados de tránsito. (Casos, periodo 2014-2016)



OaxaCa



CHiapaS



SONORa



TabaSCO



Arguye defensor que temen deportaciones, aunque igual aspiran a visa humanitaria



COaHuiLa



Juan Flores



z Migrantes mexicanos sobrevivientes se encuentran en el Center Texas Detention Facility.



mientras que dos menores más fueron puestos a disposición de refugios y los 14 restantes siguen hospitalizados. Los 13 detenidos están en el Central Texas Detention Facility, en el centro de San Antonio, en calidad de testigos dentro de la causa criminal por la tragedia. Están bajo resguardo de



con 39 migrantes en su interior fue hallado en el estacionamiento de una tienda Walmart en la entrada a San Antonio. Diez de los migrantes murieron asfixiados y 29 resultaron lesionados. De los lesionados, 13 salieron del hospital y son los que están están retenidos,



la Oficina de Inmigración y Aduanas (ICE, por sus siglas en inglés) y por ahora no pueden comunicarse con sus familiares. McCrum aseguró que a los migrantes no les levantarán cargos y que un juez tendrá que determinar, en un juicio aparte, si los deporta o les otorga visa humanitaria .



siglas en inglés), presionan para expulsarlo. Aunque sabía el riesgo de enfrentar al personal migratorio, Jesús decidió acompañar a su hijo de 16 años, quien salió rumbo a EU tres meses después de haber sido papá. “Mi hijo se nos vino a escondidas. Supimos 3 días después de que él salió”, relató en entrevista telefónica desde el cuarto del North Central Baptist Hospital, donde convalece Brandon. El hombre, jardinero en Denver, Colorado, asegura que estar a lado de su hijo es más importante que el temor a ser detenido. Otro hidrocálido de nom-



Juan Flores



SAN ANTONIO, Tex.- Doble dolor enfrentan familiares de los migrantes mexicanos sobrevivientes del tráiler abandonado en una tienda Walmart. Por un lado, sus seres queridos se debaten entre la vida y la muerte. Por otro, tienen que enfrentar el riesgo de una deportación. José Jesús Martínez, originario de Aguascalientes con año y medio como indocumentado, tiene a su hijo Brandon luchando por su vida en el hospital. A la vez, elementos de los Servicios de Inmigración y Ciudadanía (USCIS, por sus



533 Robo a transeúnte 336 Robo 332 Robo 74 Robo



SIlvIa GaRduño



Enfrentan paisanos doble sufrimiento ÁnGEl ChaRlES



714 Asalto y robo con violencia



Alertan sobre delitos contra los migrantes



ÁnGEl ChaRlES



SAN ANTONIO.- Después de sobrevivir a la asfixia en un tráiler abandonado en esta ciudad, al menos 13 indocumentados mexicanos se encuentran detenidos, supuestamente en calidad de testigos, en una prisión federal. Michael McCrum, abogado asignado por la Corte para defender a los migrantes, aseguró que la detención no es normal, pero las autoridades la realizaron para evitar que se regresen a México antes del juicio contra quienes resulten responsables de la tragedia. “(Están detenidos), pero no es justo, no nos parece justo”, expresó el ex fiscal federal. “El Gobierno tiene testigos, pero ellos tienen miedo de que se vayan a ir para México, por eso ellos los detienen”. El domingo, un tráiler
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z José de Jesús y su hijo Brandon permanecen en el North Central Baptist Hospital de San Antonio.



bre Johnny Serna, con 18 años, convalece en el Southwest General Hospital.



Sus padres obtuvieron la visa humanitaria sólo para acudir a ver a su hijo.



Entre 2014 y 2016, la emisión de visas humanitarias a migrantes por haber sido víctimas o testigos de delitos graves se incrementó 575 por ciento, al pasar de 338 a mil 944, revela un informe presentado ayer. Según el reporte El Acceso a la Justicia para Personas Migrantes en México, realizado por siete organizaciones civiles, el aumento de estas visas es un indicador de que los delitos contra esa población van en aumento. En entrevista, Ximena Suárez, coordinadora para México de la Oficina en Washington para Asuntos Latinoamericanos (WOLA, por sus siglas en inglés), afirmó que el incremento en la emisión de visas humanitarias es positivo porque el fenómeno se hace más visible. Sin embargo, señaló, esto no se ha traducido en un mejor acceso a la justicia por parte de los migrantes. “Es un incentivo raro, porque lo que hacen los fiscales es levantar denuncias por delitos, que les sirve a las personas migrantes para tramitar la visa, pero después no sigue la investigación”, apuntó. “Falta completar esta parte donde los fiscales entiendan que las visas son para las víctimas y testigos de sus investigaciones y tienen que trabajar con ellos”. Además, advirtió, el Instituto Nacional de Migración



(INM) maneja criterios oscuros para otorgar las visas y es más fácil que se obtengan a través de las fiscalías especializadas o de la Unidad de la Procuraduría General de la República (PGR). El informe recuerda que la Ley de Migración permite a las víctimas o testigos de delitos graves regularizar su situación migratoria por razones humanitarias, con el fin de que puedan dar seguimiento a su denuncia. Sin embargo, señala, en la práctica, la falta de resultados en las investigaciones provoca que los migrantes, incluso los que han regularizado su estatus, tengan desconfianza y bajas expectativas de la justicia mexicana. El informe revela que la impunidad en los casos de delitos contra migrantes es de 99 por ciento, pues de más de 5 mil delitos registrados entre 2014 y 2016, solo hay 49 sentencias. De estas sentencias 36 han sido formuladas por la Fiscalía del estado de Chiapas, y de ellas, en 30 casos son condenatorias. “La razón por la cual la impunidad no es 100 por ciento es en gran parte por la Fiscalía Especializada de Chiapas. Lo que interpretamos es que es la primera fiscalía, y lo que encontramos es que el fiscal tiene buena disposición a investigar, que reacciona rápido a casos de secuestro, de extorsión”, indicó Suárez.



Crecen muertes al cruzar frontera con EU La reciente muerte de diez migrantes abandonados en la caja de un tráiler en San Antonio, Texas, no es un caso aislado. En promedio, cinco mexicanos pierden la vida cada semana en su intento por cruzar la frontera con Estados Unidos, según datos de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE). Entre 2010 y 2016, 2 mil 52 mexicanos fallecieron cuando pretendían cruzar. Las muertes de mexicanos en la frontera se incrementaron 90.3 por ciento entre 2015 y 2016, al pasar de 166 a 316. Aunque en el registro global el estado de Arizona concentra la mayoría de los decesos de connacionales, con mil 78, en 2016 el estado en que registró mayor número fue Texas, con 156. Según la Cancillería, la deshidratación es la princi-



Sectores de la frontera sur de EU con mayor número de mexicanos muertos en su intento de cruzar sin documentos a ese país entre 2010 y 2016:



De alto riesgo California



Arizona



Nuevo México Texas



San Diego
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Del Río



Yuma



31



25



Nogales



100



Tucson



28



Laredo



Douglas



MÉXICO



Fuente: SRE



pal causa de muerte de los migrantes en la frontera, con 27.7 por ciento; seguida del ahogamiento, con 13.5, y los accidentes, con 3.3. En 54.2 por ciento de los casos no se especifica la causa del deceso. Eunice Rendón, ex titular del Instituto de los Mexicanos en el Exterior, señaló
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Calexico



Eagle Pass



que los migrantes toman la decisión racional de cruzar la frontera, aún sabiendo que corren el riesgo de morir. “El primer llamado al Estado mexicano es generar las condiciones para que no se vean obligados a migrar, especialmente las más vulnerables”, remarcó en entrevista. “Poner un muro lo único



Imelda Robles



SIlvIa GaRduño



McAllen



336



que va a hacer es que cueste más (el cruce), que sea un negocio más atractivo para otro tipo de criminales ya más fuertes, que representan un riego mayor para las personas”, alertó. Rendón llamó a las autoridades a dar seguimiento al caso de San Antonio para encontrar a los responsables.



Reclamo en NL Monterrey. La presidenta de la Comisión Estatal de Derechos Humanos de Nuevo León, Sofía Velasco, denunció que un policía de Escobedo disparó en enero contra un vehículo en que viajaban siete migrantes guatemaltecos y salvadoreños.



Reprochan activistas política incongruente Edgardo abundis



SIlvIa GaRduño



z Ximena Suárez, Pedro Pantoja y Ana Lorena Delgadillo, en la presentación del informe.



El Gobierno mexicano asume una actitud incongruente al demandar investigaciones a UE en casos como el de los mexicanos abandonados en un tráiler en San Antonio, cuando no indaga los miles de delitos en el país contra migrantes en tránsito, lamentó Maureen Meyer, de la Oficina en Washington para América Latina (WOLA, por sus siglas en inglés).



“El Gobierno mexicano debe exigir el respeto de los derechos de los migrantes mexicanos en el exterior y en particular los delitos que cometen contra ellos en Estados Unidos”, indicó en la presentación del del informe El Acceso a la Justicia para Personas Migrantes en México. “No obstante, sí se ve un poco hipócrita estar exigiendo mucho los derechos de los mexicanos en el exterior sin poner más énfasis en cómo



atender los delitos contra los migrantes en tránsito por el territorio mexicano”, agregó. El padre Pedro Pantoja, de la Casa del Migrante de Saltillo, advirtió que el país vive el peor escenario en materia de derechos humanos. “Quiero decir que los centroamericanos, tanto por el crimen organizado como por la policía, son considerados como mierda y mercancía”. Ana Lorena Delgadillo, de la Fundación para la Jus-



ticia y el Estado Democrático de Derecho, advirtió que si bien la impunidad no afecta sólo a los migrantes, el reto es mayor para esas personas, que no pueden denunciar. El informe señala que el Mecanismo de Apoyo Exterior, creado en 2015 ypara recibir denuncias de delitos contra migrantes desde fuera de México, a través de los agregados de la PGR en las embajadas mexicanas, ha acumulado 68 casos.
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Hallan siete cuerpos en Nuevo Laredo ReFoRmA / StAFF



NUEVO LAREDO.- Al menos siete cuerpos torturados y masacrados aparecieron en el crucero de las calles Porfirio Díaz y Abraham Lincoln de la colonia Viveros, adjudicándose la autoría una célula rival del Cartel del Noreste (CDN). Los cuerpos estaban cubiertos con una cartulina con la leyenda: “Esto no es un juego sobrino”. Días antes presuntos líderes de la célula criminal autodenominada Zetas Vieja Escuela lanzaron advertencias a la ciudadanía pidiéndoles no salieran a los antros del CDN porque iban a quemarlos y a lanzarles granadas, y también a sus casas. El caso está bajo investigación, ya que las autoridades tratan de ubicar si realmente son miembros del crimen organizado los cuerpos o son indocumentados víctimas de la delincuencia. Se informó que fueron siete cuerpos los que se encontraron, aunque en redes aseguraron que eran diez.



Se entregA ’eL mini Lic’ Dámaso López Serrano, hijo del capo Dámaso López Núñez, “El Licenciado”, uno de los líderes del Cártel de Sinaloa, acordó su arresto con autoridades de la Agencia de Investigación de Drogas de Estados Unidos.



De acuerdo con informes del Gobierno Federal, el “Mini Lic”, se entregó ayer miércoles a las 19:00 horas en la Garita de Caléxico, California, a agentes de la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza de EU. Enseguida, fue presentado ante la DEA, autoridad



que lo pondrá a disposición de la fiscalía que lo requiere. El joven es ahijado de Joaquín “El Chapo” Guzmán y en las redes sociales, siempre hizo ostentación de dinero, mujeres, armas y droga, además de su devoción por Jesús Malverde, el considerado santo de los narcotraficantes.



Facebook



ReFoRmA / StAFF



El hallazgo fue reportado alrededor de las 8:30, pero por la tarde el escenario estuvo rodeado por personal de periciales de la Procuraduría de Justicia, de policías estatales, federales y militares. El área fue acordonada desde tres cuadras antes de llegar al lugar donde estaban los cuerpos, justo a la salida de una casa que identificaron como vivienda de un cabecilla de los sicarios del CDN. En redes sociales aseguraron que la víctima principal es el Comandante Wuerco, familiares y sus cómplices por rencillas internas entre las células de los ex Zetas. Desde 2015 los Zetas empezaron a fraccionarse en células, pero antes de terminar el último sexenio priista de Egidio Torre Cantú se confrontaron por quedarse con la plaza de Victoria y el centro del estado, dividiéndose en Zetas Vieja Escuela y Cartel del Noreste. El CDN concentró mayor fuerza por tener a los hermanos Miguel Angel y Omar Treviño Morales (Z-40 y Z-42, ambos extraditados).



Entregan a marinos la contratación ligados a secuestro Indagan de policías asesinados



especial



Los pone Armada a disposición de autoridades judiciales



z Una cartulina fue dejada sobre los cuerpos torturados y masacrados que dejaron en la colonia Viveros de Nuevo Laredo.



Habrían participado en plagios en la zona metropolitana de la CDMX Benito Jiménez



La Secretaría de Marina puso a disposición de autoridades judiciales a siete de sus elementos vinculados al delito de secuestro en la zona metropolitana de la Ciudad de México. “Por intercambio de información entre ésta Institución y Autoridades Gubernamentales del área metropolitana, se tuvo conocimiento de actividades irregulares de personal, que derivó en una investigación interna, dirigida por el Órgano Interno de Control y apoyado por diversos establecimientos navales”, apuntó la Marina en



un comunicado. Los elementos navales fueron identificados como Federico “N”, Daniel “N”, Fernando “N”, Francisco Javier “N”, Raúl Alejandro “N”, Reynaldo “N” y Marco Antonio “N”, presuntamente vinculados con actividades ilícitas relacionadas con el plagio de personas. “Cabe destacar que la Secretaría de Marina-Armada de México en este y en todos los casos en que personal naval sea probable responsable de actividades tipificadas como delito, actuará con estricto apego a la ley, procediendo con rigor y contundencia, poniéndolos a disposición de las Autoridades Encargadas de Administrar y Procurar Justicia en México”, añadió la dependencia. “La Marina se reitera respetuosa de la determinación



de las autoridades competentes; y en este caso en particular, colabora con las Autoridades correspondientes para que estas sean quienes realicen las investigaciones necesarias y queda atenta de la resolución que se emita”. En enero pasado cinco marinos fueron acusados ante la PGR por la presunta privación ilegal de la libertad de una persona en Texcoco, estado de México. Supuestamente los elementos navales actuaron encapuchados y emplearon su camioneta oficial con logos tapados con cinta adhesiva. Los efectivos de la Marina fueron sorprendidos por municipales de Texcoco cuando en la parte trasera de la camioneta iba una persona atada, por lo que los interceptaron. Entonces, la Secretaría



de Marina confirmó que esos cinco elementos pertenecientes a esa institución fueron detenidos por presuntamente estar involucrados en hechos delictivos. La Policía Federal también ha tenido que entregar a sus elementos por secuestrar a empresarios. En 2015 el Ejército aseguró a 14 policías federales por su presunta relación con el secuestro de un empresario en Matamoros, Tamaulipas. Mandos militares de la Octava Zona Militar y de la Ciudad de México confirmaron el aseguramiento de los federales, que presuntamente participaron en el plagio del empresario. El secuestrado señaló a los policías como los autores directos de su plagio y que pagó 2 millones de dólares por su rescate.



El subdirector de la Policía Municipal de Solidaridad, Quintana Roo, Alejandro Canul Herrera, fue atacado a balazos por hombres desconocidos, en una acción que tenía como objetivo ejecutarlo, reportaron autoridades estatales. La acción se reportó la mañana de este jueves en la colonia Cristo Rey de ese destino turístico. Se indicó que el comandante con el indicativo “Platino” arribó a su domicilio tras una acción policiaca contra presuntos integrantes del crimen organizado, que intentaron asesinar ade-



más a una persona el miércoles en un fraccionamiento de Solidaridad. De acuerdo con los reportes preliminares el mando policiaco repelió el fuego por lo que sus agresores huyeron, dejándolo herido de una pierna. Soldados y federales implementaron un despliegue de seguridad en la zona para dar con los atacantes luego que el subdirector policiaco proporcionó detalles del vehículo donde viajaban los atacantes. La violencia generada en el territorio de Quintana Roo reportó índices récord en este año. Tan sólo las muertes por



twitter



Benito Jiménez



CHILPANCINGO.- Autoridades estatales investigan al Alcalde panista del municipio de Ahuacuotzingo, Gersaín Casarrubias, por tener a policías que no estaban acreditados ante el Sistema Nacional de Seguridad. Es el caso de los cinco agentes que junto con dos empleados del Banco Nacional del Ahorro Financiero (Bansefi) murieron durante una emboscada perpetrada por un grupo armado. Nubia Solís, secretaria Ejecutiva del Consejo Estatal de Seguridad, confirmó que los cinco agentes fallecidos no estaban acreditados por lo que a sus viudas no se les pagará el seguro de vida. En entrevista, la funcionaria estatal, dijo que en el caso del municipio de Ahua-



cuotzingo, tiene 36 elementos de los cuáles solo 24 han cumplido con todos los exámenes de control de confianza y están acreditados. Sin embargo, 12 elementos no están acreditados, entre ellos, los cinco que murieron durante la emboscada de ese martes en donde los agresores se llevaron un botín de 977 mil pesos del programa Prospera. “Es una responsabilidad directa del Alcalde por lo que violó la normatividad ya que los ediles son los responsables de la contratación de policías”, afirmó. Indicó que esto es parte de la investigación que se está realizando contra el Edil. “No estaban evaluados, ni capacitados y por lo tanto no estaban dados de alta como policías en el Registro Nacional de Seguridad”, explicó.



Francisco Robles



Balean a un mando municipal en QR



JeSúS GueRReRo



z Elementos de federales y municipales implementaron un operativo para tratar de dar con los atacantes.



homicidio doloso en Quintana Roo sumaron 134 casos en el primer semestre de 2017, lo que representa un incremento de 106 por ciento respecto



al mismo periodo registrado en 2016, según las cifras registradas en el Sistema Nacional de Seguridad Pública (SNSP).



Violencia en Guerrero n CHILPANCINGO. Cinco personas fueron asesinadas ayer. En Acapulco se registraron tres ejecuciones, en el municipio de Chilapa fue encontrado un desmembrado y en Ciudad Altamirano fue asesinado a tiros otro. Jesús Guerrero



Logran militares Licenciatura y Maestría



Luis Castillo



iRiS VeLázquez



z Ochenta militares recibieron ayer en una ceremonia sus títulos de Licenciatura y Maestría.



Al grito “¡Sí protesto!”. 80 militares nacionales y extranjeros estrenaron sus títulos de Maestría y Licenciatura al egresar de la Escuela Superior de Guerra. En la ceremonia de graduación, Francisco Aguilar, director de dicha institución,



refirió que con esta capacitación adquirieron habilidades para desempeñarse como líderes militares. Indicó que en los 85 años del plantel han egresado 9 mil 740 jefes, capitanes y oficiales nacionales e internacionales capacitados en ciencia militar, entre los que se encuentran 505 mujeres.



De los 80 elementos castrenses graduados, se encuentran dos becarios de Brasil, dos de Corea del Sur, uno de Egipto y otro de Nicaragua. Detalló que 19 alumnos obtuvieron el título de Maestría en Dirección Estratégica y 61 el de Licenciatura en Administración Militar.
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Calculan gasto para elección presidencial



Fijan 430 mdp de tope en 2018



El Instituto Nacional Electoral (INE) adelantó que el tope de gastos de campaña para la elección presidencial de 2018 será de alrededor de 430 millones de pesos. La fórmula utilizada para calcular el límite de gastos tras la reforma electoral de 2014, destacó el organismo, representa un ahorro para los ciudadanos. Ejemplificó que si se utilizara el criterio aplicado en el Estado de México en los pasados comicios, el tope de la campaña presidencial se dispararía a 2 mil 200 millones de pesos. “¿Qué pasaría si en la elección presidencial se aplicara la misma fórmula con la que se calculó el tope de gasto de campaña en el Estado de México para Gobernador? “El tope para 2018 sería de 2 mil 200 millones de pesos (a razón de) 25.24 pesos por elector. Sin embargo, el tope estimado para 2018 será de 430 millones de pesos, cinco veces menos”, divulgó el INE en redes sociales. El artículo 243 de la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales establece que, para la elección de Presidente de la República, el tope de gastos de campaña será equivalente a 20 por ciento del financiamiento público de campaña establecido para todos los partidos en el año de la elección presidencial. De dicha regla se desprende que en 2018 los nueve partidos nacionales podrían recibir alrededor de 2 mil 150 millones de pesos para gastos de campaña, adicionales al financiamiento ordinario que el INE les entrega cada año. En tanto que en el Estado de México, el artículo 264 del Código Electoral determina que para calcular el tope de gastos de campaña se



De acuerdo con el cálculo del INE para 2018:



$2,150 millones



recibirán los partidos para gastos de campaña.



$2,200 millones



sería el tope si se utilizara el criterio aplicado en Edomex.



$430 millones



tope de gastos de elección presidencial.



debe multiplicar 34 por ciento del salario mínimo general vigente en la capital del estado por el número de ciudadanos inscritos en el padrón electoral estatal, con corte al último mes previo al inicio del proceso. Con base en ese criterio, el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) fijó un tope de gastos de 285.5 millones de pesos para la contienda por la gubernatura mexiquense. En su momento, los representantes de Morena, el PAN y el PRD criticaron la cifra al considerarla excesiva. El tope de 285 millones de pesos fue casi tan grande como el establecido por el entonces Instituto Federal Electoral (IFE) para la elección presidencial de 2012, fijado en 336 millones de pesos. EspEran ajustEs El pasado 14 de julio, Lorenzo Córdova, consejero presidente del INE, señaló que antes de la primera semana de septiembre, cuando inicia el proceso electoral de 2018, podrían hacer ajustes al re-



Impulsan cultura cívica REFORMA / StAFF



La cultura democrática en México está debilitada e impera una crisis de ciudadanía, advirtió ayer Roberto Ruiz, consejero del INE, quien preside la Comisión de Capacitación Electoral y Educación Cívica. El funcionario definió como un “problema público” la pérdida de confianza de los ciudadanos en sus instituciones e, incluso, en el sistema democrático. Afirmó que los gobiernos no tienen la capacidad para subsanar esta crisis en solitario, por lo cual, informó, el INE redoblará esfuerzos para establecer más alianzas con universidades, organizaciones civiles y líderes políticos. Con ello, dijo, se busca fortalecer la implementación de la Estrategia Nacional de Cultura Cívica (Enccívica) 2017-2023. “(Debemos) contribuir a la construcción de condiciones para que los ciudadanos cuenten con más verdad, diálogo y exigencia, y se reapropien del espacio público, a fin de que se recupere mayor confianza en la democracia y sus instituciones”, apuntó.



glamento de fiscalización de gastos de campaña. “Antes de que arranque el proceso electoral, se abre una última ventana de oportunidad para definir alguna modificación al reglamento, que tendrá que ser marginal”, dijo. El funcionario consideró necesario frenar el reparto de tarjetas con promesas de beneficios sociales. “Es pertinente perfeccionar las reglas para que el juego se lleve a cabo de la mejor manera posible y, sobre todo, con el mayor grado de certeza sobre obligaciones y prohibiciones”, agregó.



Emplazan a Barrales



z Andrés Manuel López Obrador, dirigente de Morena, realizó una gira por municipios de Guanajuato, donde descalificó las acusaciones por el caso Tláhuac.



Acusa AMLO guerra sucia por Tláhuac REFORMA / StAFF



Andrés Manuel López Obrador aseguró que el caso de Tláhuac, donde se vincula al delegado Rigoberto Salgado con el crimen organizado, es una guerra sucia que busca desprestigiar a Morena. De gira por Guanajuato, señaló que se trata de una reedición del caso de Eva Cadena, la ex candidata de Morena la alcaldía de Las Choapas, Veracruz, que fue exhi-



Jorge Ricardo



HéctOR GutIéRREz



El Presidente Enrique Peña Nieto debe respetar la voluntad de los ciudadanos del Estado de México que votaron el pasado 4 de junio, demandó Delfina Gómez, ex candidata de Morena a la gubernatura de la entidad. En un mitin realizado en las inmediaciones de la residencia oficial de Los Pinos, reiteró su demanda de que se limpien los comicios. “Para las autoridades no existimos, no es importante atender las demandas y necesidades de la sociedad; va-



Cuestionan al Trife



clAudIA GuERRERO



Rolando Chacón



y bajo el permanente escrutinio de la sociedad y las autoridades encargadas de combatir la corrupción y los altos índices de impunidad por delitos de esta naturaleza. “Debemos implementar un nuevo modelo político para la gobernabilidad del país, porque el sistema emanado de la Revolución, que prevalece hasta nuestros días, se agotó, se ahogó en la inmensa corrupción que caracteriza a las administraciones del PRI”, abundó, y llamó a la sociedad civil a asumir un papel más activo y reclamar de las autoridades que eviten caer en actos de corrupción.



twitter: @pRdprensa



Tras apremiar a los líderes del PAN a comprometerse a evitar los “moches”, el senador Ernesto Ruffo adelantó que el blanquiazul prepara una iniciativa para impedir que el Ramo 23 del Proyecto de Egresos de la Federación contenga una partida para que los diputados la manejen a discreción. “El PAN debe ser ejemplo de honestidad y sus líderes comprometerse a eliminar prácticas nocivas, como las de los moches”, planteó ante militantes panistas reunidos en la sede nacional.



Aspirante a la candidatura presidencial blanquiazul, Ruffo señaló que si desaparece el Ramo 23 los diputados no podrán manejar discrecionalmente los recursos que, apuntó, dan pábulo a los moches. Deploró que en la sociedad prevalezca un ánimo de decepción y enojo por la corrupción en el Gobierno federal y la falta de autoridad para combatirla, por lo cual, dijo, la presencia de la sociedad es cada vez más necesaria en la toma de decisiones. “El desempeño del Gobierno federal debe estar en una vitrina, a la vista de todos,



z Ernesto Ruffo, senador del PAN y aspirante a la candidatura presidencial.



mos a obligar que nos atiendan como ciudadanos. “La defensa del voto no sólo es contra Alfredo del Mazo, sino contra el sistema político que controla Enrique Peña Nieto”, dijo. Acompañada por legisladores y simpatizantes, la ex alcaldesa de Texcoco reiteró su llamado a que las instituciones electorales hagan su trabajo de manera independiente y sin responder a los intereses del PRI. Después del mitin instalaron su campamento entre el Museo de Antropología y el Museo Tamayo.



Piden a INE intervenir en Asamblea del PRI



Demandan en AN compromiso contra moches MAyOlO lópEz



muy nerviosos los de la mafia del poder. “Están muy nerviosos por el crecimiento de Morena. Pero yo les diría que se tranquilicen, que se calmen”, dijo el tabasqueño. Adelantó que, conforme se acerquen las elecciones se intensificarán los ataques. “Se van a venir con todo, están nerviosísimos, se están comiendo sus largas uñas, porque no les va a funcionar nada”, dijo.



n Ricardo Cantú, miembro de la cúpula del PT desde 1995, rechazó acatar la orden del INE, que busca evitar una vez más la renovación de la dirigencia. “No es el mismo órgano anterior: está enriquecido con nuevas personas. Es nueva la diligencia porque se integran nuevos compañeros”, dijo.



SALTILLO. Al no entrar al fondo de los miles de spots que el Gobierno de Coahuila difundió durante la veda electoral, la Sala Superior del Tribunal Electoral abrió la puerta a que en 2018 se difunda propaganda disfrazada de “campaña de turismo”, advirtió Javier Guerrero, ex candidato independiente a la gubernatura de la entidad.



La disidencia del PRD logró un fallo favorable para que la Comisión Nacional Jurisdiccional del partido, por instrucción del Trife, resuelva si Alejandra Barrales, su presidenta y a la vez senadora, viola los estatutos por ocupar esos dos cargos. La queja contra Barrales fue presentada en marzo por Carlos Sotelo, Margarita Guillaumín y Rey Morales, del grupo Militantes de Izquierda. La Comisión dio 5 días hábiles para que Barrales presente su defensa. Claudia Salazar



bida en videos recibiendo dinero que supuestamente entregaría a López Obrador. Tras la caída de Jesús Pérez Luna, “El Ojos”, presunto líder del Cartel del Tláhuac, surgieron versiones que indican que Salgado, militante de Morena, está vinculado con esa organización delictiva, la cual incluso pudo haber financiado su campaña. “Es parte de la guerra sucia, quieren reeditar lo de la señora Eva (Cadena), están



ExigE gómEz rEspEtar voto



Defienden reelección



n



n
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Estimaciones



Israel Rosas



Considera INE que la fórmula permite ahorro en campañas



Las inconformidades internas del PRI por la organización de su 22 Asamblea Nacional llegaron hasta el Consejo General del INE. La corriente Democracia Interna solicitó ayer la intervención del organismo electoral para vigilar que la dirigencia priista no viole la ley durante la realización de las mesas de discusión y la sesión plenaria. A través de un documento, los priistas aseguran que se trata de una petición de carácter urgente, ante la cercanía de las mesas, que se llevarán a cabo los días 9 y 10 de agosto, y la plenaria del día 12, a la que acudirá el Presidente Enrique Peña Nieto. En el escrito, los inconformes refieren que de los más de 10 mil delgados que integran la Asamblea Na-



cional, sólo 3 mil tendrán derecho a participar en las cinco mesas temáticas, pero ni siquiera podrán elegir en cuál de ellas. “Únicamente una tercera parte de los delegados electos tendrán oportunidad de debatir los grandes temas que importan el partido que definen su rumbo hacia el futuro y 7 mil quedarán excluidos de hacerlo. “Estos delegados quedan limitados en su intervención en la sesión plenaria a simplemente levantar la mano respecto a los acuerdos que se tomen previamente en las mesas temáticas”, agregan. Asimismo, denuncian que la dirigencia nacional decidió imponer a los integrantes de las mesas directivas que conducirán las mesas, con base en lo que establece el Reglamento de la propia Asamblea.
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Estrena técnico el Galaxy



Va Djokovic ‘al hule’



Tras participar sin éxito en Wimbledon, Novak Djokovic no jugará el resto de la temporada 2017 debido a una lesión en el codo derecho.



¿Dueño de Jets?



El quarterback de los Patriotas de Nueva Inglaterra, Tom Brady, es el dueño de los Jets de Nueva York, según el buscador Google en Estados Unidos.



Sigi Schmid fue designado nuevo director técnico del Galaxy de Los Ángeles, donde militan los Dos Santos, Gio y Jona.



DEPORTES



Por primera vez en su carrera, en 1991 Miguel Indurain gana el Tour de Francia.
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APERTURA 2017



PUEBLA



ATLAS



QUERÉTARO



CRUZ AZUL



MONTERREY



PACHUCA



NECAXA



TOLUCA



SANTOS



MORELIA



PUMAS



LOBOS



CHIVAS



VERACRUZ



AMÉRICA



TIJUANA



LEÓN



TIGRES



vs.



vs.



vs.



vs.



vs.



vs.



vs.



vs.



vs.



Por el ‘Eeehhh puuu...’, México suma 10 castigos de FIFA



STAFF/ AGENCIA REFORMA



Cuidado con el tren



La Máquina Celeste inició el torneo pitando fuerte y luego de su victoria de visitante 2-0 sobre Xolos, recibe en casa al campeón del futbol mexicano, el Rebaño Sagrado, que apenas empató 0-0 con Toluca.



Jornada 2



CIUDAD DE MÉXICO.- La Federación Mexicana de Futbol (FMF) recibió una nueva sanción de parte de la FIFA por el grito de ¡Eeehhh puuuto!, tras los hechos ocurridos en los últimos partidos de Eliminatoria Mundialista rumbo a Rusia 2018. La FMF fue sancionada con 20 mil francos suizos, unos 366 mil 450 pesos, tras los gritos considerados homofóbicos en los cotejos ante Honduras y Estados Unidos, del pasado 8 y 11 de junio, respectivamente, disputados en el Estadio Azteca. Además, por cada uno de los partidos recibió una amonestación. Lo anterior, pese a que la Federación realizó una fuerte campaña de concientización antes y durante los juegos para evitar



RESULTADO RESUL RESULTA DO FINAL



21



ESTADOS UNIDOS CRUZ AZUL



CHIVAS



SÁBADO 29 17:00 HRS. ESTADIO AZUL



‘Respeten a Osorio’ ÉDGAR CONTRERAS/ AGENCIA REFORMA



CIUDAD DE MÉXICO.- Miguel Herrera exigió respeto y apoyo para el técnico de la Selección Mexicana, Juan Carlos Osorio. A pesar de ser antecesor del colombiano en el cuerpo técnico del Tricolor, el “Piojo” pugnó porque se acaben los maltratos hacia el estratega, cuestionado por el recibimiento que un grupo de aficionados le dieron el pasado lunes en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México. “No es lo que realmente merece el señor, él vino a trabajar y no está engañando a nadie, los resultados ahí están. También el guardameta Moisés Muñoz reprobó el recibimiento que le dio un grupo de aficionados al técnico Osorio.



JAMAICA



GOLES



1-0 (45’) Jozy Altidore 1-1 (50’) Je-Vaughn Watson 2-1 (88’) Jordan Morris Estadio: Levis Árbitro: Walter López (GUA)



NUMERALIA FINAL REPARTICIÓN DE TRIUNFOS



9 7 4



AMÉRICA CENTRO EL CARIBE DEL NORTE AMÉRICA TOTAL RONDA FINAL



3 3 0



GOLES



TARJETAS TARJETAS AMARILLAS RO ROJAS



TOTAL COPA ORO



58 78 2 GOLES



TARJETAS TARJETAS AMARILLAS RO ROJAS



dicha manifestación. Incluso, trató de acallar los gritos con una voz diferente a la de la voz local, que gritaba: “Méeeexicooo”, tras el “Eeehhh” de la afición. Con esta nueva sanción, la FMF suma 10 multas durante el proceso de Eliminatorias Mundialistas hacia Rusia 2018. Estas multas aparecieron en la actualización de hoy publicada por la FIFA en su documento Disciplinary Overview de las Eliminatorias Mundialistas. Cabe resaltar que el mismo presidente de FIFA, Gianni Infantino, ya fue testigo del festivo grito de la fanaticada mexicana. A la afición mexicana que apoyó al Tri en el Rose Bowl ante Jamaica por las Semifinales de la Copa Oro, no le importó la presencia del presidente de FIFA y lanzó a diestra y siniestra el polémico grito en ese partido. Al minuto 20’ de ese duelo, en un despeje del arquero jamaiquino, Andre Blake, se escuchó la primera cantada, que ya le costó varias multas y advertencias a la Federación Mexicana de Futbol.



❙ La afición mexicana sigue “pegándole” al bolsillo a la FMF con sus gritos.



Amenaza EU dominio del Tri



GOLEO INDIVIDUAL ALPHONSO DAVIES



CANADÁ



3 GOLES



STAFF / LUCES DEL SIGLO



SANTA CLARA, EU.- Con su sexta coronación, la selección de Estados Unidos se puso a sólo un título de empatar a la de México como las más ganadoras de títulos de la Copa Oro de la Confederación Norte, Centroamérica y el Caribe (Concacaf). Y aunque la Selección Mexicana es la que más veces ha conquistado la Copa Oro con siete títulos, la norteamericana es la que más Finales ha jugado en la historia, con 10. El miércoles el equipo de “las Barras y las Estrellas” alcanzó su sexta corona en el máximo torneo de selecciones de región, aumentando a dos su ventaja sobre el Tricolor en cuanto a finales jugadas. Con el triunfo de la escuadra de Bruce Arena por 2-1 sobre Jamaica el miércoles, la Copa Oro cumplió su decimocuarta edición, torneo en el que los norteamericanos han quedado fuera del partido por el título solamente en cuatro ocasiones. Además, el técnico Bruce Arena se convirtió en el técnico más ganador en esta Copa, pues es la tercera ocasión que llevó a Estados Unidos a levantar el máximo trofeo, tal y como lo había hecho en el 2002 y en el 2005. En la final ante Jamaica, Jordan Morris se convirtió en el héroe de Estados Unidos al anotar en los minutos finales el gol del título.



JUGADOR Jordan Morris Kevin Parsemain 4. Nelson Bonilla Omar González Jozy Altidore Darren Mattocks Romario Williams



PAÍS GOLES Estados Unidos 3 Martinica 3 El Salvador 2 Estados Unidos 2 Estados Unidos 2 Jamaica 2 Jamaica 2



PASES PARA GOL ELÍAS HERNÁNDEZ



MÉXICO



2 PASES JUGADOR Clint Dempsey Rodolfo Zelaya Miguel Camargo 5. Lucas Cavallini Scott Arfield A. Jackson-Hamel



EQUIPO PG EU 2 El Salvador 2 Panamá 2 Canadá 1 Canadá 1 Canadá 1



OFENSIVAS ESTADOS UNIDOS



Foto: Especial



Esta vez la multa es por 366 mil 450 pesos, 20 mil francos suizos



Foto: Especial



Otra multa por el grito



❙ Bruce Arena se convirtió en el DT más ganador de Copas Oro, con tres. Ese gol de paso le sirvió también para alcanzar a los líderes de goleo individual y aunque sea de forma compartida convertirse en el sexto estadounidense campeón de goleo individual en la historia del certamen de Concacaf. De acuerdo a los rankings de la FIFA, la Selección de Jamaica era la número 76 del mundo el día 7 de julio, es



decir, al inicio de la Copa Oro. México inició como el mejor ubicado de los 12 competidores del evento en el lugar 16. La Final de la Copa Oro la jugaron la Selección 36 (EU) contra la 76 (Jamaica), mientras que la Final de la Copa Confederaciones la disputaron la Selección número 1, Alemania, ante la 7, Chile. Así está el nivel de la Concacaf.



13 GOLES EQUIPO 1. EU 2. Jamaica 3. Canadá México Panamá Costa Rica



GF 13 7 6 6 6 6



EQUIPO GF 7. Martinica 4 El Salvador 4 9. Honduras 3 10. Guayana F. 2 11. Nicaragua 1 12. Curazao 0



DEFENSIVAS MÉXICO



2 GOLES EQUIPO 1. México Honduras 3. Panamá Costa Rica 5. EU Jamaica



GC 2 2 3 3 4 4



EQUIPO GC 7. Canadá 5 8. El Salvador 6 Curazao 6 Martinica 6 11. Nicaragua 7 12. Guayana F. 10
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LOS ÁNGELES, EU.- El Galaxy ya tiene a los Dos Santos. A Giovani se le unió Jonathan, quien fue anunciado por el cuadro de la MLS como su nuevo fichaje con la etiqueta de “Jugador Designado”, proveniente del Villarreal. “Jona”, de 27 años, será presentado este viernes como nuevo elemento del Galaxy, que tendrá en Sigi Schmid a su nuevo entrenador. “Creemos que Jonathan será un líder durante la segunda mitad de la temporada y por los años



que vendrán”, dijo Pete Vagenas, gerente general del Galaxy. “Jona” y “Gio” han jugado juntos en la Selección, además del Barcelona y Villarreal. “Jonathan es un excelente mediocampista con una gran variedad de habilidades técnicas”, comentó Sigi Schmid. “Él puede encajar en nuestra alineación en diferentes posiciones y mejorará nuestra plantilla en varias maneras. Él todavía tiene sus mejores años como jugador por venir y estamos emocionados de sumarlo a nuestro equipo”.



Foto: Cortesía LA Galaxy



Da la bienvenida Galaxy a ‘Jona’



❙ “Jona” muestra su nueva playera, la galáctica.



INICIA SEGUNDA MITAD DE TEMPORADA



LIDERATO EN PUGNA



Tal y como sucedía hace 9 años, las fuerzas entre los líderes del actual campeonato están niveladas CARLOS ALBERTO VELÁZQUEZ



El Campeonato Mundial de Fórmula Uno llega a su última carrera antes de la pausa de verano y la lucha por decidir qué piloto se irá a descansar como líder está más cerrada de lo que había estado en mucho tiempo. En este 2017, Sebastian Vettel, de Ferrari, y Lewis Hamilton, de Mercedes, arriban al Gran Premio de Hungría de este fin de semana a tan sólo un punto de diferencia, con el



alemán como líder. La última vez que se llegaba a la carrera previa al parón de mitad de temporada con una pelea tan ajustada por el liderato entre conductores de diferentes equipos fue en la temporada 2008, cuando el mismo Hamilton, en ese entonces de McLaren, peleaba con el brasileño Felipe Massa, piloto de Ferrari hace nueve años, por decidir quién era el mejor a mitad de campaña. El británico lideraba por sólo 4 puntos. Cabe resaltar que hace 12 me-



ses, las fuerzas entre pilotos también estaban niveladas, pero eran representantes de una misma escudería, Mercedes, por lo que la lucha era más interna. Nico Rosberg llegaba al GP de Hungría con un punto de diferencia sobre Hamilton. Esta diferencia la perdería con el resultado en el Hungaroring, pues el tricampeón de las Flechas Plateadas se llevó la de cuadros y se fue al descanso como líder del campeonato. Estos dos pilotos comandaron la F1 en el mes de julio de las pasadas tres temporadas, pues se turnaron el liderato entre ellos en 2015 y 2014.



BATALLAS POR LA CORONA



De la última década, solamente en la temporada 2008 se vivió una lucha cerrada por el título entre pilotos de diferentes escuderías a mitad de año. TEMPORADA 2016 2015 2014 2013



RIVALIDAD (PTS.) N. Rosberg (168) vs. L. Hamilton (167) L. Hamilton (194) vs. N. Rosberg (177) N. Rosberg (190) vs. L. Hamilton (176) S. Vettel (157) vs. F. Alonso (123)



PUNTOS DE DIFERENCIA 1 17 26 34



Tiene ‘Checo’ cuentas pendientes en Hungría LUIS ALBERTO AGUIRRE



❙ Sergio Pérez, de Force India.



CIUDAD DE MÉXICO.- Hay un circuito en el mundo del automovilismo con el que Sergio Pérez tiene cuentas pendientes: el Hungaroring. Antes de ir a la pausa de verano en la Fórmula Uno, el piloto mexicano intentará cam-



biar la historia negativa que tiene en la pista en que se disputa el Gran Premio de Hungría, que ha sido una pesadilla para él. En seis carreras previas, “Checo” sólo tiene un Top 10, el noveno puesto logrado en la carrera de 2013 con McLaren. El año pasado, pese al gran rendimiento del VJM09 de Force



India, apenas le alcanzó para el undécimo sitio. En carrera, Pérez lleva dos abandonos en el GP húngaro. Incluso, es este circuito en el que el mexicano de 27 años de edad vivió uno de sus accidentes más espeluznantes, al volcarse con el VJM08 durante la primera práctica del evento en 2015.



Un año antes, “Checo” abandonó la carrera por un fuerte golpe al volante del VJM07. “Por alguna razón, el Hungaroring no ha sido amable conmigo en los últimos años, así que es hora de corregir eso”, afirma Pérez, quien viene de conseguir el noveno puesto en el GP de Gran Bretaña.



Sólo en la GP2 Series, el Hungaroring fue medianamente benévolo con el tapatío, pues si bien logró un podio de tercer sitio (2010), también sumó dos retiros y un puesto 16 en ese trazado, previo a su arribo a la F1. A Sergio no le han ayudado en Hungría sus resultados en calificación.



Presenta Puebla refuerzos El guardameta mexicano Moisés Muñoz y el mediocampista colombiano Christian Marrugo fueron presentados ayer oficialmente como refuerzos de La Franja para el



Expone ‘Avispa’ fajín AMB STAFF / LUCES DEL SIGLO



❙ Everaldo Stum, refuerzo de Gallos.



Llegan más refuerzos extranjeros a LigaMX LUIS HOMERO ECHEVERRÍA/



AGENCIA REFORMA CIUDAD DE MÉXICO.- Y mientras la regla 9/9 pegó con fuerza en la fecha 1 del Apertura 2017, dos clubes no dejaron pasar la oportunidad de alimentar su cuota de extranjeros. Previo a la segunda jornada del torneo, los clubes Toluca y Querétaro anunciaron nuevos fichajes de jugadores foráneos, en ambos casos elementos que tendrán su primera vez en la Liga MX. Gallos Blancos presentó ya al futbolista brasileño Everaldo Stum para reforzar su ataque. Stum prácticamente no ha



estado en un club relevante del balompié de su país, salvo en su proceso de formación que lo vivió en el Gremio de Porto Alegre. Su última experiencia fue con el Atlético Goianiense. En tanto, los Diablos firmaron al zaguero central uruguayo Maximiliano Perg, quien tendrá que pelear por un lugar donde ya actúan como titulares los también extranjeros Osvaldo González y Santiago García. Con experiencia en Fénix y Peñarol, Perg tratará de no sufrir con la limitación de la 9/9 y la preferencia que los entrenadores mostraron al talento mexicano en la primera jornada.



CIUDAD DE MÉXICO.- La actual campeona de peso Paja de la Asociación Mundial de Boxeo, Anabel “Avispa” Ortiz, (24-3-0, 4 KO’s), expondrá este sábado su fajín ante la jalisciense Nancy “Chatita” Franco (17-10-2, 5 KO’s). La “Avispa” ha retenido su corona, que ganó en julio de 2013, en ocho ocasiones. Los oficiales designados por la AMB para la pelea son: Supervisor, Shivana Inalshing (Trinidad y Tobago); réferi, Rafael Ramos (USA); jueces, Gustavo Jarquin (Nicaragua), Alfredo Polanco (México) y César Ramos (Puerto Rico).
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Foto: Agencia ReformaGarcía



Foto: Agencia Reforma/Teresa Martínez



Cónclave de lectores



Foto: Dirección de Cultura de Mérida



El Centro Cultural de Mérida Olimpo será la sede de la 67ª edición de la Feria Municipal del Libro a partir de este viernes 28 de julio hasta el 4 de agosto.



Reunión de ceramistas



En la muestra Reencuentro. Salón de Cerámica, organizada por Conarte y el escultor Ricardo Escobedo, participan 45 artistas, cada uno con su obra. 



Orgullo nacional



Erasmo Hinojosa, Mauricio Leonardo Rosas, Grecia Castelazo, Oliver Vicente García y Óscar Guardado (de izq. a der.) ganaron cada uno bronce olímpico en física en Indonesia.



CULTURA
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Se apaga hace cuatro años la existencia del periodista, escritor y músico británico Mick Farren en pleno concierto en Londres.



El poeta, fallecido este jueves, también fue editor y catedrático



Despiden en casa a Ramón Xirau



Se identifica al candidato puntero con el chavismo al grado de decir que, si se vota por Andrés Manuel López Obrador, México se convertirá en Venezuela.



Venezuela como discurso



Desde niño escribía poesía y, tras llegar a México en 1939, mantuvo su pasión



“En la República de los lobos nos enseñaron a aullar.” José Emilio Pacheco



E



n los últimos años un país se ha convertido en la referencia del caos que se puede generar cuando se rompen las políticas neoliberales. Este país es nombrado como un fantasma para asustar a los niños antes de ir a la cama, o mejor dicho, para aleccionar votantes antes de los comicios. Políticos de izquierda franceses, británicos, españoles, griegos, mexicanos, chilenos, brasileños han sido acusados de querer convertir a sus respectivos países en “Venezuela”. El nombre de ese país, según los acusadores, es sinónimo de algo que se supone es terrible pero tampoco se sabe a ciencia cierta qué es porque las noticias que llegan son confusas y sesgadas. En las pasadas elecciones presidenciales francesas, el candidato de la izquierda, Jean Luc Melenchón fue acusado de querer convertir a su país en Venezuela, algo parecido a la continua afirmación que se lee casi todos los días en la mayoría de los periódicos españoles que señalan al partido Podemos y a su dirigencia de tener cercanía con el gobierno de Venezuela y peor aún, de tratar de convertir a España en la Venezuela europea. Acusaciones parecidas las recibió el actual primer ministro griego Alexis Tsipras cuando ganó las elecciones sobre las ruinas que dejaron los partidos tradicionales griegos. También Jeremy Corbyn, candidato laborista británico fue acusado de querer convertir a la Gran Bretaña en una especie de Venezuela. En México el discurso no es muy diferente. Se identifica al candidato puntero con el chavismo al grado de decir que, si se vota por Andrés Manuel López Obrador, México se convertirá en Venezuela. El gigante petrolero sudamericano, desde el punto de vista de la derecha internacional, es un lugar pedagógico porque demuestra que “el populismo” no funciona. Más allá de la situación interna venezolana, que es compleja, la manera en que los medios de información cubren las noticias sobre el país sudamericano es cuando menos desigual. Todos los días escuchamos en los noticieros el recuento de lo hecho por la oposición, vemos sus manifestaciones, nos presentan el número de los muertos como si todos fueran de un solo bando, nos muestran la escasez de productos básicos. No quiero justificar a los gobernantes venezolanos como tampoco lo haría con los opositores, pero hay un hecho incuestionable y es la forma tan poco objetiva con la que se están cubriendo los acontecimientos allá. Venezuela ha sustituido a Colombia en la tropicalización de la maldad. En la década de 1990 se hablaba peyorativamente de Colombia. El peor escenario que se podía vivir, se decía, era la “colombianización” de México. En los análisis siempre se ponía el acento en la situación caótica colombiana con la guerrilla controlando un amplio territorio, con los paramilitares, los narcotraficantes y su violencia desbordada, la poca efectividad del Estado en controlar territorios. En México no necesitamos colombianizarnos ni volvernos Venezuela para darnos cuenta de la situación trágica en la que estamos. Quizá las élites mexicanas no quieran darse cuenta de la “mexicanización” de la vida pública que implica el debilitamiento del Estado y la inoperancia de las instituciones por la colusión de políticos, empresarios, financieros, crimen organizado, fuerzas del orden, sistema judicial, sociedad civil, en lo que Porfirio Muñoz Ledo llamó red de complicidades. Para solucionar nuestros problemas es importante que dejemos de compararnos con nuestros vecinos. Nuestros retos para solucionar el desastre en el que nos han dejado los actuales gobernantes son inmensos. ¿Por dónde vamos a comenzar?



La compañía de danza contemporánea A Poc A Poc estrenará en Bellas Artes el espectáculo En código bolero, donde aborda su relación con la limerencia o enfermedad del amor, con un repertorio que incluye canciones de Pepe Sánchez y Toña la Negra.



Integrante del exilio español que recaló en México, Ramón Xirau, nacido en Barcelona el 20 de enero de 1924, llegó al país junto a sus padres en 1939, cuando tenía 13 años. En 1955 se convirtió en ciudadano mexicano. Entre su obra destacan Palabras y silencios (1968), Genio y figura de sor Juana Inés de la Cruz (1967) y Octavio Paz, el sentido de la palabra (1974) y The Nature of Man (1968), escrito en colaboración con Erich Fromm, y Tiempo vivido. Acerca de estar (1985). El Fondo de Cultura Económica reunió la obra poética de Xirau en 2007 bajo el título Poesía completa. Xirau aseguraba que comenzó a escribir poesía desde niño. Antes de llegar a México ya guardaba versos en su lengua materna, el catalán.



CIUDAD DE MÉXICO.- La despedida al poeta y filósofo Ramón Xirau, fallecido este jueves a los 93 años, fue íntima. El comedor de su casa, en San Ángel, se convirtió en la sala de velación. Al mediodía, se ofició una misa a la que acudieron Enrique Krauze, Juan Villoro, Vicente Quirarte, miembros, como el poeta catalán, de El Colegio Nacional. La Secretaria de Cultura federal, María Cristina García Cepeda, acudió por la mañana junto a Lidia Camacho, titular del INBA. Elsa Cross, poeta, fue alumna de Xirau en la Facultad de Filosofía y Letras (FFyL). Para ella, Xirau fue siempre cercano, no sólo por haber sido su asesor de tesis en la licenciatura y maestría. "Fue un hombre muy místico", señaló. Homero Aridjis recordó la faceta de Xirau como editor y promotor cultural. Jorge Linares, director de la FFyL, quien también fue su alumno, lo definió como un maestro pilar de la Facultad. Un cuadro de su hijo, fallecido



Foto: Agencia Reforma/ Héctor García



LOURDES ZAMBRANO/ AGENCIA REFORMA



Cerezas a Octavio Paz en su aniversario



❙❙El poeta y filósofo Ramón Xirau, fallecido a los 93 años, fue despedido con una misa en su casa de San Ángel, Ciudad de México, rodeado de familia y amigos. a los 26 años, lo acompañaba en la sala. Su amigo Eduardo Lizalde, quien lo conoció a sus 16 años, llegó a darle el pésame a su viuda. Unos minutos después se retiró. "Podría hablarle durante



horas de Ramón", fue lo único que declaró. Este viernes será enterrado en el Panteón Español y se le hará un breve homenaje en El Colegio Nacional por la mañana.



Rojas las cerezas, rojo el claustro iluminado de vidas limpias. Claridad. ¿El sol, cántico de fuego? Rojas las cerezas— todo luz, todo mar todo claustro.



Arte rupestre de Frobenius llega a Antropología LETICIA LÓPEZ AGENCIA REFORMA



Foto: Agencia Reforma/Lourdes Zambrano



Fusionan danza y bolero



ROJAS LAS CEREZAS



CIUDAD DE MÉXICO.- Reproducciones de algunas de las más importantes manifestaciones rupestres de África, Europa y Oceanía, hechas por Leo Frobenius (1873-1938), son exhibidas en el Museo Nacional de Antropología. Se trata de una colección de 70 imágenes (fotografías y pinturas) y una treintena de piezas documentales, entre archivos y audiovisuales, realizadas en la primera mitad del siglo 20, que se muestran en la exposición Frobenius, el mundo del arte rupestre. La exhibición fue organizada por el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) y la Embajada de Alemania, dentro de la agenda del Año Dual entre ambas naciones. La exposición Frobenius, el mundo del arte rupestre estará abierta hasta el 5 de noviembre en la Sala 1 del Museo Nacional de Antropología.



❙❙Una colección de 70 imágenes (fotografías y pinturas) y una treintena de piezas documentales, entre archivos y audiovisuales, realizadas en la primera mitad del siglo 20, se muestran en la exposición Frobenius, el mundo del arte rupestre.



Con el álbum Semen, que editaron en vinil para conmemorar los 27 años que llevan unidos como grupo, La Cuca armará su intervención en el RockFest MX, el 30 de septiembre, en el Foro Pegaso.



Foto: Agencia Reforma
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Katy Perry será la conductora de los MTV Video Music Awards, donde ofrecerá la primera actuación musical. 



Rita Guerrero (1964-2011)



Big band para chavos Foto: Agencia Reforma/Andrés Hernández



AGENCIA REFORMA



CIUDAD DE MÉXICO.- Carlos Silva pone su granito de arena en la renovación del big band, y lleva su propuesta popera y fresca al Lunario del Auditorio Nacional, siendo el acto inaugural del Big Band Fest que inicia este miércoles 2 de agosto. Con su concepto Tiempo detenido y la Orquesta de los días inolvidables, el artista hará un recorrido por la música popular de varias generaciones y sus composiciones propias. “Acompañado de una orquesta con saxofones, trompetas y trombones. Primero tocaremos grandes temas del big band que hicieran famosos Frank Sinatra, Tony Bennet y Dean Martin. “Después transportaremos temas populares de la música mexicana a una orquesta, que la gente escuchará con mucho swing, y por otro lado presen-



Agencia Reforma/Juan Ignacio Ortega



Descanso a la vista Bruce Dickinson se encuentra en el desenlace de una agotadora gira mundial con Iron Maiden, la cual hizo escala en México.



❙❙ Paco Familiar (adelante), vocalista de DLD, evocó a José José, durante Folklorik: Otra versión de la canción mexicana. taré melodías de mi autoría”, afirmó Silva. Escucharás “Fly me to the Moon”, “Come Play with Me”, “Amorcito corazón” y su sencillo “Abre los ojos bien”, que grabó junto a Juan Manuel Torreblanca, quien estará presente en la velada. “Me gusta que lo más impor-



tante sea la música, por ello la audiencia escuchará un solo de piano, una conversación entre dos saxofones y un solo de batería y contrabajo”, agregó. La cantante Tori Domínguez, el pianista Roberto Ledo y el saxofonista Daniel Zlotnik también fungirán con invitados especiales.



NO ESTANDO AQUÍ, SIGUE ESTANDO Arturo Díaz Santana, director de Rita, el documental, perfila a la rockera tapatía AIDA FLORES HACHE*/ESPECIAL LUCES DEL SIGLO



CANCÚN, Q.ROO.- En el mundo del rock mexicano, hasta el día de hoy no ha habido otra figura como la líder de Santa Sabina, la inolvidable Rita Guerrero. Actriz, conductora, compositora, cantante, activista y la voz femenina más emblemática de la generación que explotó el movimiento Rock en tu Idioma, Rita es una muestra de lo sufrido que es ser artista en México. A pesar de todos sus aportes al arte y la música, y de una carrera incansable, al final no tenía la solvencia para enfrentar el cáncer de mama que acabó con su vida, a pesar de ser coautora de algunos de los discos más exitosos e icónicos del movimiento. Sin embargo para gente como Rita, ningún precio parece ser demasiado alto con tal de serse fiel a sí mismos. Lo que a Rita le importaba era consolidar un legado artístico valioso. Si al día de hoy, Rita pudiera ver la vigencia del amor que su público le tiene, sabría que todo valió la pena. A seis años de su muerte, el estreno de “Rita, el documental”, ha generado enorme expectativa en redes sociales, y ese furor demuestra que hoy por hoy, a seis años de ausencia, Rita sigue siendo una de las figuras más trascendentes y queridas de la escena nacional… Platicamos con Arturo Díaz Santana, director del muy esperado documental… —¿Qué buscas compartir con la gente a través de este documental? —Compartir la figura de Rita, pero sobre todo compartir una política de cómo vivir, que es



❙❙Rita Guerrero nació en Guadalajara el 24 de mayo de 1964 y murió de cáncer de pecho hace seis años. Un documental sobre trayectoria artística estará listo a finales de 2017. lo que yo creo que la gente que gustaba de Rita admiraba de ella. Su manera de hacer las cosas era un ejemplo. También busco darle notoriedad a quien verdaderamente se la merece, a quien se esfuerza por hacer cosas chingonas, tiene conciencia social, a quien no le interesan las cosas superficiales. Esas personas son muy inspiradoras y ese es el chiste: que el proyecto pueda ser inspirador para que más personas decidan dedicarse a hacer lo que les apasiona realmente. —¿Qué pueden esperar entonces de tu documental los fans de Rita? —Conocerla más a fondo, como ser humano, bajarla del



escenario, meterla a sus reuniones familiares, a su vida, a su maternidad, sus verdaderas pasiones, sus lados oscuros, sus lados chidos, entrar a la casa de Rita… —¿Qué es para ti lo más importante de este proyecto? —Lo interesante es que está hecho desde lo más íntimo, no sólo de Rita, sino de mí. Es un proyecto hecho con amor. *Aida Flores Hache usa el twitter @missrespetos Lee la versión completa de esta conversación en nuestra página web: lucesdelsiglo.com



Al Loco Valdés le embargan cuentas JUAN CARLOS GARCÍA/ AGENCIA REFORMA



CIUDAD DE MÉXICO.- Ante la adversidad que viven sus padres, Marcos Valdés pone buena cara y hace todo lo posible para alentarlos, ya que Manuel "El Loco" Valdés tiene serios problemas económicos y su madre, Rosa María Bojalil, de salud. El actor, comediante y cantante compartió en entrevista algunas de las razones por las que cerrará un capítulo en su vida profesional, al retornar de Houston a México, y la situación de sus progenitores. "Mis papás ya están grandes, ya están en una situación en la que no me gusta estar alejado de ellos y por eso decidí venir a bus-



car trabajo acá, para alivianarlos y estar más cerca de ellos. "Mi papá tiene embargadas sus cuentas, por un problema de que se atrasó con Hacienda en pagos, y es uno de mis hermanos el que está tratando de resolverle ese asunto...", comentó Valdés. El actor de telenovelas como “Alcanzar una estrella” y “Marisol” dijo en la conversación que su padre no ha podido cobrar desde tiempo atrás más de 4 millones de pesos en sueldo por parte de su exclusividad con Televisa. "Además, está muy deprimido y preocupado porque su mujer está muy enferma, tiene demencia senil, y eso lo tiene en una total preocupación", contó sobre la pareja de "El Loco", Arcelia Larrañaga.



Foto: Agencia Reforma/Miguel Larrauri 



Rockeando



Puristas vintage Buscando un rock más puro, con un estilo que nuevas generaciones llamarían vintage, la banda canadiense Arcade Fire concibió Everything Now, álbum que lanzan hoy.



Foto: Agencia Reforma



Foto: Agencia Reforma/Teresa González
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❙❙El actor y comediante Manuel Valdés.
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Sí, qué chula es



Sí, qué chula es



Ir con los ojos bien abiertos y con mucho apetito son dos premisas que se requieren al realizar un recorrido por el Centro Histórico de Puebla.



Ir con los ojos bien abiertos y con mucho apetito son dos premisas que se requieren al realizar un recorrido por el Centro Histórico de Puebla.



MÉXICO: NÚMERO 8 El País subió del no noveno al ocpues en el ranking de tavo puesto la OMT al registrar 35 millones in de turistas internacionales en in 2016, informó Sectur.
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MÉXICO: NÚMERO 8 El País subió del noveno al octavo puesto en el ranking de la OMT al registrar 35 millones de turistas internacionales en 2016, informó Sectur.



A TRAVÉS DE SU MIRADA Amantes de la naturaleza, coleccionistas de saltos, deportistas... Aquí, las tomas de varios viajeros y la forma en que gozaron del mismo sitio. Si quieres conocer cómo nosotros vivimos ésta y otras travesías, síguenos en @reformadeviaje y compártenos tus fotos por éste y otros destinos. No olvides incluir el #estamosdeviaje.



MAROON BELLS, COLORADO



REFLEJA REFLEJA SU BELLEZA SU BELLE VIAJERO PREVENIDO



VIAJERO PREVENIDO



30 min.



30 min.



aproximadamente separan a Aspen de Maroon Bells.



por pers



8:30, mejor hora para par



gozar del escenario –sin tantos viajeros– y organizar un picnic mañanero. Que en tu backpack no falten: barras energéticas, agua, frutas, refrigerios y una chamarra ligera.



En la zona no hay restaurantes ni comercios. Sólo servicios sanitarios. 1 de octubre es el último día de la temporada en que se puede acceder en autobús.



MARIO ABNER COLINA ENVIADO



ASPEN, Colorado.- Para capturar la belleza de este escenario de Colorado Central, las Maroon Bells, no es necesario abusar de los filtros de Instagram. No hay manera de comprobarlo, aunque tampoco de dudarlo: los locales aseguran que estos dos picos en las Montañas Elk, de las Rocosas, son los más fotografiados de Estados Unidos. El primero se llama Maroon Peak y se eleva hasta los 4 mil 317 metros de altura. El segundo, North Maroon Peak, hasta los 4 mil 273 metros. Este paraje de



Un autobús gratuito Estados Unidos parte de Rubeyestá aproximadamente a 16 Cenkilómetros al suPark Transit roeste Aspen,rumbo ese exapueblo ter, endeAspen, la minero convertido destino de montaña Aspenen Highlands. esquí famoso por su lujo y sus ceDe ahí, cada media hora lebridades. salen camiones a llegar Maroon Curiosamente, hasta Bells de las 8:00 a las es toda este punto, en invierno, 17:00 hrs.,Cerrados con un costo de una odisea. los accesos



de autos y camiones, los aventus, vehícureros se8arriesgan dólareusando ona. por pe los de nieve, o rs bien, llegan practicando esquí a campo traviesa. Ahora –en pleno verano– su mejor para inmensidad se reflejahora con simetría engozar el Lagodel Maroon, que ocupa escenario –sinuna cuenca que fue esculpida por los tantos viajeros– y organiglaciares Edad de Hielo. zar undurante picniclamañanero. En la orilla, hay señores canosos



8:30,



Que en tu backpack no falten: barras energéticas, agua, frutas, refrigerios y una chamarra ligera.



En la zona no hay restaurantes ni comercios. Sólo servicios sanitarios.



que practican sin suerte pesca con mosca. Familias se tienden ENVIADO en el césped a hacer picnics, mientras reciben los rayos del ASPEN, Colorado.- Para captusol. Y flores salvajes comienzan rar la belleza de este escenario a tapizar de colores el valle. de Colorado Central, las Maroon Magnéticas, las Maroon Bells Bells, no es necesario abusar de invitan silenciosamente a ser escalos filtros de Instagram. ladas. Sin embargo, las rocas sueNo hay manera de comprolen ser inestables y estar sueltas. barlo, aunque tampoco de dudarNo por nada, de cariño, a las cimas lo: los locales aseguran que estos también se les llama Deadly Bells. dos picos en las Montañas Elk, de Tras un rato de contemplalas Rocosas, son los más fotogración, para desentumirnos, hacefiados de Estados Unidos. mosEluna de las varias rutas de primero se llama Maroon senderismo que hasta hay disponibles Peak y se eleva los 4 mil (desde poco más de un 317 metros de altura. El kilómetro segundo, hasta los 10, todas, partiendo desNorth Maroon Peak, hasta los 4 de los 3 mil metros de altura). mil 273 metros. Este paraje de MARIO ABNER COLINA



Saltamos entre rocas, caEstados Unidos está aproximaminamos entre árboles Aspen y damente a 16 kilómetros al sucruzamos puentes sobre el helaroeste de Aspen, ese ex pueblo do Río Blanco, que trae agua del minero convertido en destino de deshielo de las montañas. esquí famoso por su lujo y sus ceHay que andar con cuidado, lebridades. no vaya a ser que nos encontreCuriosamente, llegar hasta mos con alces u osos negros que este punto, en invierno, es toda habitan la zona. una odisea. Cerrados los accesos De salida, es inevitable aspide autos y camiones, los aventurar una última vez el aire fresco reros se arriesgan usando vehícudel lugar, y disparar la cámara halos de nieve, o bien, llegan practicia las Maroon Bells, para llevarcando esquí a campo traviesa. nos a casa esta obra de arte de Ahora –en pleno verano– su la naturaleza. inmensidad se refleja con simetría en el Lago Maroon, que ocupa una cuenca que fue esculpida por los glaciares durante la Edad de Hielo. En la orilla, hay señores canosos



que practican sin suerte pesca con mosca. Familias se tienden en el césped a hacer picnics, mientras reciben los rayos del sol. Y flores salvajes comienzan a tapizar de colores el valle. Magnéticas, las Maroon Bells invitan silenciosamente a ser escaladas. Sin embargo, las rocas suelen ser inestables y estar sueltas. No por nada, de cariño, a las cimas también se les llama Deadly Bells. Tras un rato de contemplación, para desentumirnos, hacemos una de las varias rutas de senderismo que hay disponibles (desde poco más de un kilómetro hasta los 10, todas, partiendo desde los 3 mil metros de altura).



Cortesía Marco Aguilar



s, 8 dólare ona.



aproximadamente separan a Aspen de Maroon Bells.



Cortesía Marco Aguilar



Un autobús gratuito parte de Rubey Park Transit Center, en Aspen, rumbo a la montaña Aspen Highlands. De ahí, cada media hora salen camiones a Maroon Bells de las 8:00 a las 17:00 hrs., con un costo de



Para amantes del senderismo, el ecoturismo y la fotografía



Cortesía Mary Sue Bonetti



Cortesía Mary Sue Bonetti



Para amantes del senderismo, el ecoturismo y la fotografía



S mina cruza do Rí desh H no va mos habit D rar u del lu cia la nos a la nat



1 de octubre es el último día de la temporada en que puede z En este paraíso, los trotamundos respiranse aire puro, acceder escuchanen los sonidos la paraíso, los trotamundos respiran aire puro, escuchan los sonidos de la z Ende este autobús. z Los naturaleza y atrapan bellos instantes. senderos son pet friendly, muchos deciden llevar de paseo a sus mascotas. z Los senderos son pet naturaleza y atrapan bellos instantes.
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http://www.lucesdelsiglo.com



LucesdelSigloMultimedio



@lucesdelsiglo 
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catedral basílica de puebla



z la zona conocida como el Callejón de los Sapos presume boutiques, restaurantes y tiendas de antigüedades y artesanías.



Un trío que te encantará Momentos que no debes perderte en tu viaje por esta ciudad.



z Admirar el talento local en El Barrio del Artista.



se antoja El Centro Histórico de la Angelópolis: todo un festín para los sentidos



texto: emmanuel millanes fotos: iván serna



PUEBLA, Pue.- Para experimentar la Angelópolis es necesario darse una vuelta por el Centro Histórico y agudizar los sentidos. Hay que observar añejas edificaciones forradas en bellos mosaicos de talavera, escuchar el trajín de los transeúntes y probar los afamados platos de su cocina. “Es una ciudad que hace que la visita sea completa, se disfruta con los ojos y con el sentido del gusto”, dice Alejandro Cañedo, Secretario de Turismo municipal. Un buen punto para iniciar un recorrido es la Catedral Basílica de Puebla, como se conoce a la Catedral de Nuestra Señora de la Inmaculada Concepción. Tanto de día como de noche destacan sus dos torres de 70 metros de altura. Una más de las joyas arquitectónicas de esta capital es la



Biblioteca Palafoxiana, ubicada a un costado de la Catedral y fundada en 1646 por el obispo Juan de Palafox y Mendoza. Con un acervo de más de 45 mil ejemplares fue reconocida en 2005 por la UNESCO como “Memoria del Mundo”. Para continuar con el festín arquitectónico hay que explorar la Capilla del Rosario, anexa al Templo de Santo Domingo, en la Calle 5 de Mayo. Es considerada un tesoro del barroco. Otra zona imperdible es el Callejón de los Sapos, en donde casas típicas resguardan tiendas de artesanías, de antigüedades y restaurantes.



Su mero mole



Tras conocer tan sólo algunas de las maravillas de la ciudad, quizá surja el apetito. Algunos viajeros optan por ir al Mural de los Poblanos, que sirve cocina tradicional rescatando recetas e ingredientes de la época colonial. Ubicado en el número 506 de la Calle 16 de Septiembre, ahí se puede probar desde una trilogía de cemitas o unos chiles en nogada (si la visita se hace en julio, agosto y septiembre) hasta un mole. Sin embargo, para saborear este último y emblemático guiso, hay quienes sugieren ir a la Casita Poblana, también ubicada en la Calle 16 de Septiembre, pero en el



z Degustar un martini en la terraza de El Sueño.



número 3912. El mole poblano de este sitio fue galardonado como el mejor plato de América Latina en el Festival Chowzter World’s Tastiest Fast Feasts 2014. Para satisfacer la ansiedad por el azúcar es necesario andar por la Avenida 6 Oriente, conocida también como la Calle de los Dulces o Calle de Santa Clara donde más de uno se da vuelo comprando camotes, turrones, rompope y tortitas de Santa Clara. Una parada imperdible se realiza en la Gran Fama. Tras adquirir dulces recuerdos, vale la pena conocer alguna cantina tradicional. Una de ellas es La Pasita, en el número 602 de la Avenida 5 Oriente, y probar un licor elaborado a partir de pasa. Otra opción es La Ópera, en el número 1303 de la 16 de Septiembre, ahí destaca el coctel menyul. Una casona del siglo 18, ubicada en el número 12 de la Calle 9 Oriente, parece ser la opción ideal para descansar. Cada una de las alcobas de El Sueño Hotel & Spa presume una temática diferente en honor a 20 “soñadoras”, así que no queda más que relajarse inspirándose en grandes como Frida Kahlo, Tina Modotti o Remedios Varo. Tampoco hay que perderse un tratamiento en el spa, una suculenta cena y, por supuesto, un trago para celebrar una ocasión especial. Es aquí donde la noche invitar a soñar.



Guía práctica CÓmo lleGAr



Desde la Ciudad de México, el trayecto vía terrestre es de poco más de 130 kilómetros, alrededor de unas dos horas.



DÓNDe DormIr



El Sueño Hotel & Spa ofrece habitaciones desde 2 mil pesos por noche en ocupación doble.



mÁS INFormACIÓN z Dormir en la habitación inspirada en la soñadora suerralista Leonora Carrington.



elmuraldelospoblanos.com lacasitapoblana.com elsueno-hotel.com



Descubre Texas
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El actor compartió que Goode’s Armadillo Palace es uno de los lugares country típico de Texas.



ntes de visitar Houston, el actor Gonzalo García Vivanco tenía la idea de que sólo era un lugar para el shopping, sin embargo, se sorprendió al vivir una ciudad llena de atractivos culturales. “Conocí de niño para ir de compras y a los hospitales, pero, ahora, vi la otra parte que es la de los museos, están espectaculares y me impresionó muchísimo porque no sabía para del tema artístico en este lugar”, dijo el joven de 35 años. La experiencia del jalisciense comenzó en el Museum of Fine Arts, en el que vio una exposición que le pareció sobresaliente. “Hice un montón de actividades, pero de las que más me gustaron fue la obra de Ron Mueck, un artista que hace hiperrealismo en escultura, es itinerante y muy recomendable”, recordó. Otra de las experiencias recomendadas por Gonzalo, son las atracciones nocturnas típicas de la región. “Un día visité un bar llamado Goode’s Armadillo Palace con música country, con la decoración de allá y los tradicionales cuernos de toro que utilizan en las paredes, muy padre”, explicó. “También, en otra ocasión, comí sushi delicioso en el restaurante Yauatcha”. Además, aprendió vela en League City a 20 minutos de Houston, cerca de la NASA. “Anduve en bici cerca de 16 kilómetros por el Buffalo Bayou Park donde hay naturaleza increíble, veías a la gente jugando americano; también, hice kayak y paddle board”, aseguró.



A



JAzMíN SUáRez



Gonzalo García Vivanco descubre el lado artístico, gastronómico y de entretenimiento en Houston
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Cortesía fotos Christian Esqueda



Aunque la exposición de Ron Mueck es itinerante, tuvo suerte de presenciarla en el Museum of Fine Arts.



La comida estuvo entre mis favoritas, de la mejor carne que he probado, deliciosa.”



En el Smither Park apreció las esculturas hechas por artistas con material reciclado.



En el Skyspace de James Turrel, en Rice University



http://www.lucesdelsiglo.com LucesdelSigloMultimedio @lucesdelsiglo 



Recorrió Buffalo Bayou Park en bicicleta.



Gonzalo aprendió a velear en League City.
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